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Виктор МАКСИМЕНКО, фото автора 
и из архива службы минно-торпедного вооружения БФ.

Владимир ДАШЕВСКИЙ, фото автора.

В объёмном и многогранном процессе создания современных 
Вооружённых Сил не последнюю роль играют вопросы воин-

ского мастерства. Ведь именно высокий уровень военно-профес-
сиональной компетентности отдельного военнослужащего, подго-
товленности подразделения обеспечивают эффективное исполь-
зование новейшего вооружения и техники, выполнение задач по 
предназначению. Одним из направлений подготовки личного соста-
ва являются различные соревнования. 

– Конкурс специалистов морского подводного оружия ВМФ Рос-
сии проводился уже третий раз, – сказал начальник службы минно-
торпедного вооружения Балтийского флота капитан 1 ранга Евгений 
Кочерго. – Он проходил на Тихоокеанском флоте, в городе Фокино. 
В ходе лично-командных состязаний определялись лучшие расчёт 
по приготовлению торпедного оружия, руководитель и номер рас-
чёта. Соревнование включало три этапа. На первом проверялись 
теоретические знания каждого участника, последующие два были 
посвящены практической работе в составе расчётов. 

В прошлом году, когда конкурс проводился в Балтийске, коман-
да, возглавляемая капитаном 3 ранга Александром Решетни-
ковым, заняла 2-е место. Сейчас они стали первыми в Военно-
Морском Флоте.

Победа 
балтийцев

На конкурсе специалистов морского подводного 
оружия ВМФ России расчёт Балтийского флота, 
возглавляемый капитаном 3 ранга Александром 
Решетниковым, занял 1-е место.

Военнослужащие БФ после церемонии награждения.

В его работе приняли уча-
стие заместитель Пред-

седателя Правительства Рос-
сийской Федерации Юрий Бо-
рисов, руководящий состав 
Вооружённых Сил, представи-
тели органов государственной 
власти, общественных и других 
организаций.

Первым был рассмотрен 
вопрос, касающийся сокра-
щения просроченной деби-

торской задолженности. Его актуальность министр обороны под-
черкнул особо.

– Замечу, что её значительный объём образуется в Министер-
стве обороны из-за несоблюдения организациями оборонно-про-
мышленного комплекса сроков выполнения государственных кон-
трактов, – пояснил Сергей Шойгу, рассказав, какие усилия пред-
принимаются для исправления ситуации.

В результате проделанной работы в настоящее время удалось вый-
ти на наименьший показатель просроченной дебиторской задолжен-
ности за последние три года, снизив её размер более чем на 60%.

Во исполнение поручений Верховного главнокомандующего раз-
вивается система контроля за целевым использованием средств по 
гособоронзаказу. В этом году введена уникальная автоматизиро-
ванная система раздельного учёта в организациях ОПК итогов фи-
нансово-хозяйственной деятельности по госконтрактам.

– Таким образом, у нас появился ещё один объективный источник 
информации о реализации контрактов, который позволяет своевре-
менно принимать и корректировать меры по снижению просрочен-
ной дебиторской задолженности, – подчеркнул министр обороны.

Также на совещании поднималась тема организации работы 
Военного инновационного технополиса «Эра». Как отметил гене-
рал армии С.Шойгу, сегодня технополис является эффективной 
площадкой для взаимодействия федеральных органов исполни-
тельной власти, органов военного управления, научно-исследова-
тельских организаций, высших учебных заведений и предприятий 
промышленности. Спектр направлений проводимых здесь иссле-
дований только за последний год расширился почти в два раза. 
Для их реализации активно развивается инфраструктура ком-
плекса. Участвовать в деятельности первого военного иннограда 
престижно и перспективно. С начала его функционирования в со-
вместную работу включились 250 научных организаций и предпри-
ятий промышленности, из них 101 компания заключила соглаше-
ние о сотрудничестве.

Сергей Шойгу напомнил, что в 2012 году в военном ведомстве 
внедрена автоматизированная система ресурсного обеспечения на 
основе программных изделий «Алушта». Она охватывает 840 объек-
тов, свыше 3,5 тысячи рабочих мест должностных лиц и содержит 
базу данных более чем о 700 тысячах военнослужащих. Кроме того, 
ведётся централизованный автоматизированный расчёт денежного 
довольствия, который позволяет предотвращать нарушения при его 
начислении и обобщать информацию при планировании и расходо-
вании бюджетных средств на эти цели.

С прошлого года все назначения и перемещения военнослужа-
щих, их увольнение со службы обеспечиваются с помощью элек-
тронных приказов с последующей автоматической рассылкой ин-
формации по базе данных. Это даёт возможность сократить время 
формирования приказов и выписок из них в три раза. Автоматизи-
рованы процессы оформления документов на предоставление жи-
лья военнослужащим в собственность, выдачи жилищных субси-
дий и государственных жилищных сертификатов. Благодаря этому 
удалось исключить случаи неправомерного распределения посто-
янного жилья, а срок подготовки документов для его предоставле-
ния сократить в шесть раз. Система непрерывно совершенствует-
ся. Ежегодно растёт число решаемых ею информационно-расчёт-
ных задач. В настоящее время выполняется более 400.

Далее на совещании состоялось обсуждение перспектив разви-
тия психологической службы Вооружённых Сил. 

– Профессиональная деятельность военных сопряжена с повы-
шенными физическими и эмоциональными нагрузками, нередко – 
с риском для жизни. При этом, выполняя поставленные задачи, в 
частности, в Сирии, наши военнослужащие демонстрируют муже-
ство и героизм, совершают настоящие подвиги, – подчеркнул ми-
нистр обороны Российской Федерации генерал армии С.Шойгу 
и назвал имена героев, которые известны сегодня всей стране: – 
Мы помним, как старший лейтенант Александр Прохоренко, попав 
в окружение под Пальмирой, вызвал огонь на себя. Как капитан Ма-
рат Ахметшин в одиночку противостоял двумстам боевикам. Как 
майор Роман Филипов после крушения своего самолёта вступил в 
неравный бой с террористами и не позволил захватить себя в плен. 
Как бойцы отряда специального назначения сражались с 300 бое-
виками и удержали стратегически важные высоты в районе Алеппо. 
Примеров таких множество. 

Вместе с тем есть силы, которые, по словам министра обороны, 
используя информационное пространство, пытаются поставить под 
сомнение значимость таких героических поступков, стремятся на-
вязать чуждую систему ценностей, исказить историю нашей страны 
и принизить её достижения. По мнению Сергея Шойгу, «в этих ус-
ловиях особенно важно не только наращивать военно-технический 
потенциал, но и воспитывать сильного духом воина, профессиона-
ла, способного противостоять попыткам воздействия на сознание 
и обеспечить собственную информационную безопасность». С этой 
целью необходимо продолжать совершенствование системы воен-
но-политической подготовки. Участники заседания коллегии рас-
смотрели предложения по развитию этой работы в армии и на фло-
те с учётом современных требований.

С учётом реалий 
времени

В Москве под руководством главы военно-
го ведомства генерала армии Сергея Шойгу 
состоялось очередное заседание коллегии 
Минобороны России.

По случаю юбилея на территории центра состоялись торже-
ственные мероприятия. Поздравить воинов радиоэлектрон-

ной борьбы пришли начальник службы РЭБ штаба Балтийского 
флота капитан 2 ранга Александр Марков, глава администрации Ян-
тарного Алексей Заливатский, ветераны воинской части, предста-
вители патриотических движений, юнармейцы, родные и близкие 
военнослужащих. Специально для гостей праздника была развёр-
нута небольшая выставка техники и вооружения. 

Начался юбилейный день с концерта ансамбля «Чёрные бере-
ты». Собравшиеся в клубе части аплодисментами встретили хиты 
флотских музыкантов, полюбившиеся многим не только на терри-
тории области, но и далеко за её пределами. Затем на плацу со-
стоялся торжественный митинг. Как ни старалась хмурая калинин-
градская погода с порывистым ветром и зарядами дождя испортить 
торжества, ничего у неё не получилось. Гости от ненастья укрылись 
под зонтиками, а военных моряков водой, как известно, не 
испугаешь, тем более что к моменту начала митинга небо 
слегка просветлело. 

Юбиляры принимали 
поздравления 

65-лет со дня основания отметил центр РЭБ БФ, 
начальником которого является подполковник 
Виталий Куликов.
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Подполковник В.Куликов поздравляет с праздником лучших подчинённых.

Созданная более 90 лет то-
му назад бригада ракет-

ных катеров и кораблей Балтий-
ского флота является одним из 
старейших и прославленных со-
единений ВМФ России. За геро-
изм и мужество в годы Великой 
Отечественной войны она была 
удостоена двух боевых орденов, 
а одиннадцать катерников – зва-
ния Героя Советского Союза.

История соединения нача-
лась в 1928 году с освоения пер-
вых в стране торпедных катеров 
«Г-3» и «АНТ-4». Сегодня в со-

АНДРЕЕВСКИЙ ФЛАГ НАД «СОВЕТСКОМ» 

ставе Краснознамённой ордена 
Нахимова I степени бригады но-
вейшие малые ракетные кораб-
ли, что серьёзно повышает бо-
еццвые возможности и делает 
её основным ударным соедине-
нием Балтийского флота. Бри-
гада первой в ВМФ активно ос-
ваивает корабли проекта 22800, 
которые строятся с применени-
ем технологии малой заметно-
сти и оснащены современными 
комплексами боевого управле-
ния, обнаружения, целеуказания 
и связи. В конце прошлого года 

сюда прибыл головной МРК этого 
проекта «Мытищи», а недавно – 
уже первый серийный корабль, 
носящий имя города Советска 
Калининградской области.

Как известно, корабль рож-
дается на стапелях завода, но 
его жизненный путь как боевой 
единицы начинается с поднятия 
Андреевского флага – истори-
ческого символа ВМФ России. 
Этот торжественный ритуал со-
стоялся недавно и на МРК «Со-
ветск», который к этому моменту 
прошёл государственные испы-

тания и успешно произвёл пер-
вые в биографии ракетные пу-
ски комплексом высокоточного 
оружия «Калибр».

В церемонии приняли уча-
стие командующий Балтийским 
флотом адмирал Александр Но-
сатов, его заместитель по во-
енно-политической работе ка-
питан 1 ранга Андрей Палий, 
командование Балтийской во-
енно-морской базы, личный со-
став соединения ракет-
ных катеров и кораблей, 
ветераны флота. 

В Балтийской ВМБ состоялся торжественный ритуал первого подъёма Военно-морского флага 
на новом малом ракетном корабле «Советск». 
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ТИХООКЕАНСКИЙ ФЛОТ

НОВОСТИНОВОСТИ

ЧЕРНОМОРСКИЙ ФЛОТ

ВОЕННО-МОРСКОЙ ФЛОТ

КАСПИЙСКАЯ ФЛОТИЛИЯ

СЕВЕРНЫЙ ФЛОТ

БАЛТИЙСКИЙ ФЛОТ

Стрельбы выполнялись экипажами в составе тактических 
групп по розыгрышу артиллерийского боя с корабельным ор-

дером «неприятеля», а также по ведению боя с одиночным кораб-
лём и средствами воздушного нападения. 

В манёврах приняли участие МРК «Серпухов», «Зелёный Дол» и 
«Мытищи». Помимо артиллерийских стрельб, личный состав про-
извёл электронные ракетные пуски по мишеням, имитирующим 

СОВЕРШЕНСТВУ НЕТ ПРЕДЕЛАСОВЕРШЕНСТВУ НЕТ ПРЕДЕЛА

В соответствии с планом боевой подготовки военные моряки успешно выполнили ракетные и 
артиллерийские стрельбы по мишеням, имитирующим боевые корабли, средства воздушного 
нападения и береговые цели противника.

отряд боевых кораблей противника, а также по береговым целям, 
расположенным на значительном удалении, с использованием ра-
кетных комплексов «Калибр-НК». В результате все назначенные 
объекты были успешно поражены.

В ходе тренировки экипажи также выполнили совместное отра-
жение воздушного налёта с помощью ствольной артиллерии и от-
работали упражнения по постановке радиоэлектронных помех.

                                                               

Сторожевой корабль «Яро-
слав Мудрый», морской 

буксир «Виктор Конецкий» и 
танкер «Ельня», выполняющие 
плановые задачи дальнего по-
хода, завершили прохождение 
Гибралтарского пролива и во-
шли в Средиземноморье.

За время перехода через Ат-
лантику экипажи совершенство-
вали морскую выучку и провели ряд корабельных учений по борь-
бе за живучесть, а также по маневрированию в районах интенсив-
ного судоходства и рыбного промысла. Личный состав танкера 
«Ельня» и морского буксира «Виктор Конецкий» в походе пополня-
ли запасы военных моряков до установленных норм. 

На боевом корабле и судах отряда находятся группы антитер-
рора из состава соединения морской пехоты Балтийского флота. 

Курсом в Индийский океан
Отряд кораблей БФ зашёл в Средиземное море.

В ходе проведения этих мероприятий военнослужащими от-
рабатываются вопросы ведения оборонительных и насту-

пательных действий, блокирования и уничтожения диверсионно-
разведывательных групп условного противника, занятия опорных 
пунктов, действия при обнаружении минно-взрывных и других за-
граждений, порядок их преодоления, боевое охранение, а также 
выход из боя и отход с использованием рельефа местности.

Для создания условий, максимально приближенных к боевым, 
на полигонах БФ смоделирована сложная обстановка современно-
го общевойскового боя и установлены мишени для поражения из 
всех видов стрелкового оружия, боевых машин и танков.  Кроме то-
го, оборудованы учебные минные поля, проволочные и другие не-
взрывные заграждения.

За время проведения учений подразделения Балтийского флота 
израсходуют более 20 тысяч боеприпасов для стрелкового оружия, 
свыше 2 тысяч гранат, более 1000 мин и артиллерийских снарядов.

Действовать как в бою
Военнослужащие армейского корпуса БФ про-
водят учения на флотских полигонах.

Главнокомандующий ВМФ 
адмирал Николай Евменов 

на плановом совещании по вы-
полнению гособоронзаказа, со-
стоявшемся в адмиралтействе, 
заслушал доклад о ходе испы-
таний «Владимира Емельянова» 
и графике строительства сле-
дующих кораблей серии этого 
проекта.

Планируется, что в текущем 
месяце корабль-новостройка 
пройдёт в акватории Балтийско-

го моря второй этап заводских ходовых испытаний и в ноябре вы-
полнит программу госиспытаний, после чего до конца 2019 года 
будет принят в состав Военно-Морского Флота.

Ранее на рабочем совещании по строительству и испытаниям 
надводных кораблей для ВМФ России адмиралу Николаю Евменову 
было доложено о завершении первого этапа модернизации произ-
водственных мощностей Средне-Невского судостроительного за-
вода. Это позволит предприятию соответствовать графику строи-
тельства и передачи флоту двух кораблей ПМО проекта 12700 в год. 
В период до 2030 года ВМФ получит в свой состав несколько десят-
ков кораблей этого проекта.

Последняя проверка
Новейший корабль противоминной обороны 
«Владимир Емельянов» прибыл в Балтийск для 
завершения программы испытаний.

К мероприятию привлечены экипажи РК «Дагестан» и «Татар-
стан», МРК «Град Свияжск», малых артиллерийских кораблей 

«Махачкала», «Астрахань», «Волгоград», базового тральщика «Маго-
мед Гаджиев», тральщиков «РТ-233» и «РТ-181».

В море военные моряки выполнят пушечные стрельбы по мор-
ским, береговым и воздушным целям, а также элементы совместно-
го маневрирования в разное время суток, отработают организацию 
взаимодействия и связи между кораблями.

Итоговые занятия по основным предметам боевой подготовки 
пройдут и на полигонах в Республике Дагестан и Астраханской об-
ласти. Более тысячи морпехов выполнят задачи по огневой, такти-
ческой и тактико-специальной подготовке, вождению боевых ма-
шин и морскому десантированию.

Всего в рамках проверки военнослужащим объединения пред-
стоит пройти около 1 тысячи морских миль, выполнить более 60 бое-
вых упражнений, а также около 40 задач по противоподводно-
диверсионному обеспечению.

Экзамен на прочность
Более 20 кораблей и судов обеспечения вышли 
в море для итоговой проверки за учебный год.

В условиях, максимально 
приближенных к боевым, 

«чёрные береты» отработали дей-
ствия в противодесантной оборо-
не, уделив основное внимание 
быстрому занятию огневых пози-
ций, маскировке боевых машин, 
преодолению минно-взрывных 
заграждений и созданию форти-
фикационных сооружений. Кро-
ме того, морпехи выполнили вы-
садку тактического воздушного десанта «по-штурмовому» с высо-
ты 6-8 м в полной экипировке.

Также личный состав совершил 10-километровый марш-бросок 
в район выполнения боевых задач, отработал способы скрытно-
го проникновения на охраняемый объект и длительную маскировку 
снайперских пар с целью добычи разведданных с использованием 
беспилотных летательных аппаратов.

Вышли на побережье
Военнослужащие морской пехоты провели 
батальонное тактическое учение. 

К занятию привлекались ракетный крейсер «Варяг», БПК «Ад-
мирал Пантелеев» и средний морской танкер «Печенга».

Военнослужащие специального подразделения, обеспечиваю-
щего безопасность в иностранных портах и при проходе узкостей, 
на переходе морем отработали задачи по обороне кораблей при 
угрозе атаки скоростной малоразмерной цели.

В ходе тренировки для поражения мишеней, имитирующих 
опасную цель, была проведена стрельба из крупнокалиберного пу-
лемёта и автоматов Калашникова. Группы антитеррора работали с 
корабельными расчётами противодействия диверсионным силам и 
средствам.

Кроме того, личный состав подразделения тренировался про-
водить досмотровую операцию судна, вызывающего подозрение: 
проверялась организация связи, подготовка специальной экипи-
ровки и оружия.

Цель достигнута
Боевые корабли провели в Восточно-Китайском 
море тренировку группы антитеррора.

Подразделения в составе 
колонн совершили марш 

из мест постоянной дислокации 
в назначенные районы, где отра-
ботали нормативы приведения в 
готовность пусковых установок и 
организацию маскировки машин. 
Ракетчики провели тренировки 
по организации охранения пози-
ционного района, а также осуще-
ствили разведку прилегающей территории с использованием бес-
пилотных летательных аппаратов.

В ходе практических действий расчёты мобильных пусковых уста-
новок «Бастион» и «Бал» получили целеуказания и нанесли удар по 
десантному отряду кораблей условного противника с выполнением 
электронных пусков ракет, после чего они скрытно сменили позиции.

Неотразимые удары
Личный состав ракетных комплексов «Бал» и 
«Бастион» берегового ракетного соединения 
отработал учебно-боевые задачи.

Для обеспечения учебных 
противолодочных задач 

были подняты самолёты Ил-38 и 
Ту-142, которые отработали со-
вместные действия с корабельной 
ударной группой в составе БПК 
«Вице-адмирал Кулаков» и МПК 
«Снежногорск». Лётчики и моря-
ки выполнили поиск субмарины 
«противника» и весь комплекс мероприятий противолодочной борь-
бы – от установления контакта с подводной лодкой до её условно-
го уничтожения морскими и авиационными средствами поражения.

Обеспечение выхода подводных и надводных сил флота из 
пунктов базирования выполняли корабли охраны водного района 
Кольской флотилии разнородных сил. Минно-тральная группа в 
составе БТ «Котельнич», «Ельня» и «Соловецкий юнга» отработала 
поиск и уничтожение мин «неприятеля» на маршрутах развёртыва-
ния группировки боевых кораблей и судов обеспечения во главе с 
тяжёлым атомным ракетным крейсером «Пётр Великий». Для вы-
полнения задач тылового и поисково-спасательного обеспечения 
в море вышли ледокол «Илья Муромец», многофункциональный 
транспорт «Эльбрус» и ряд других судов вспомогательного флота.

Боевую устойчивость группировки от атак надводных сил услов-
ного противника обеспечивали малые ракетные корабли «Айсберг» 
и «Рассвет», которые также решили задачи по противовоздушной 
обороне.

В завершении было отработано свёртывание основных сил, и 
корабли вернулись в пункты постоянного базирования.

Манёвры в море
Экипажи кораблей СФ вышли на полигоны с 
целью оттачивания профессиональных навыков.

Экипажи уже провели четыре лётных смены, в ходе которых со-
вершенствовали навыки взлёта и посадки на палубу авианесу-

щего крейсера. В настоящее время выполнено 11 полётов, 37 пролё-
тов над тренажёром, имитирующим палубу авианосца, и 23 касания.

До начала занятий на тренажёре все пилоты сдали зачёты на 
знание технических особенностей комплекса «НИТКА» и требова-
ний безопасности при выполнении учебно-боевых задач.

На аэродром Саки совершили посадку три самолёта МиГ-29К и 
два МиГ-29КУБ. Всего в Крым прибыли 17 лётчиков. Руководит их 
подготовкой командир авиаполка полковник Владимир Кокурин.

Через некоторое время к занятиям на испытательно-тренировоч-
ном комплексе приступят и авиаторы корабельного истребительно-
го авиаполка морской авиации СФ на палубных истребителях Су-33.

Суровая «НИТКА»
Лётчики морской авиации СФ приступили к за-
нятиям на наземном испытательном трениро-
вочном комплексе в Крыму.

Два МПК – «Касимов» и 
«Суздалец» – отрабатыва-

ют действия по поиску и уничто-
жению субмарины «неприятеля». 
Постановку учебных мин в райо-
нах вытеснения подводной лодки 
осуществляют морские тральщи-
ки «Турбинист» и «Железняков».

В ходе мероприятия разно-
родные тактические группы надводных кораблей отработают взаи-
модействие при обнаружении и уничтожении подлодки условно-
го противника, а экипаж ПЛ осуществит уклонение от воздействия 
торпед и бомб.

Роль неприятельской субмарины выполняет подводная лодка 
«Колпино». 

Ранее корабли принимали участие в закрытии района при вы-
полнении экипажем субмарины стрельб ракетами «Калибр» из под-
водного положения.

При обоюдной пользе
В Чёрном море продолжается учение такти-
ческой группы кораблей с выполнением кон-
трольного поиска подводной лодки условного 
противника.

В мероприятии задействова-
ны расчёты берегового ра-

кетного комплекса «Бастион», ко-
торые выдвинулись по команде из 
пункта базирования на морское 
побережье. С военнослужащи-
ми проводятся занятия по такти-
ке действий при нанесении ракет-
ных ударов из неподготовленных 
районов.

Задачами ракетчиков являют-
ся поиск оптимальной позиции на необорудованном побережье для 
нанесения огневых ударов по десантным и корабельным группиров-
кам условного противника, выполнение мероприятий по маскиров-
ке и смене позиционных районов.

Учебными целями для расчётов БРК «Бастион» являются кораб-
ли ЧФ, принимающие участие в учении по поиску субмарины «не-
приятеля» в акватории Чёрного моря. В ЗТУ принимают участие 
порядка тысячи военнослужащих, задействовано около 50 единиц 
военной и специальной техники.

На позиции – «Бастион»
На флоте началось зачётное тактическое учение 
с военнослужащими берегового ракетно-артил-
лерийского соединения.
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1 Очевидно, что победа не 
пришла сама собой, а яви-
лась результатом напряжённо-

го, упорного труда военнослужащих не 
только в рамках подготовки к конкурсу, 
но и при выполнении их повседневных 
служебных обязанностей. Формиро-
вание и совершенствование воинского 
мастерства – процесс сложный, опре-
деляемый многими факторами. Прежде 
всего, должны быть прочные, глубокие 
знания, которые, оттачиваясь, перехо-
дят в устойчивые умения и навыки, опре-
деляющие в конечном счёте качество 
практической работы. Всё это, по мне-
нию капитана 3 ранга Александра Ре-
шетникова, достигается в ходе регуляр-
ных занятий, упражнений и тренировок.

– Но главным в данном процессе вы-
ступает ответственное отношение каж-
дого к выполнению своих повседнев-
ных служебных обязанностей, – счи-
тает офицер. – От результатов нашей 
деятельсности зависит очень многое, а 
поэтому в ней нет и не может быть ус-
ловностей и недоработок. Плохо под-
готовленная торпеда – это подрыв бое-
способности, невыполнение кораблём 
учебно-боевых задач в мирное время и 
его гибель в военное.

ПОБЕДА БАЛТИЙЦЕВ
На вопрос, что в решающей мере 

определило результат расчёта Балтий-
ского флота, ведь остальные участни-
ки конкурса тоже готовились, капитан 
3 ранга Александр Решетников отве-
тил, не задумываясь: 

– Это опыт, подготовленность и ор-
ганизованность каждого военнослужа-
щего, умноженные на взаимопонима-
ние, слаженность и сплочённость всех 
членов расчёта, действующих как еди-
ное целое.

Офицер с неподдельным восхище-
нием, гордостью и уважением говорит 
обо всех победителях конкурса спе-
циалистов морского подводного ору-
жия ВМФ России – капитане 3 ранга 
Александре Севостьянове, прапорщи-
ке Сергее Васильеве, старшинах 1-й 
статьи Денисе Долотове и Николае 
Якунькине, старшине 2-й статьи Ива-
не Макарчане. Звание лучшего руково-
дителя расчёта по приготовлению про-
тивокорабельных торпед завоевал ка-
питан 3 ранга Александр Решетников, 
а лучшим номером расчёта стал капи-
тан 3 ранга Александр Севостьянов. 

За победу балтийцам был вручён 
переходящий приз – красивый макет 
торпеды, а также кубок за 1-е место и 

плакетка главнокомандующего Воен-
но-Морского Флота России как лучше-
му расчёту в ВМФ.

Несомненно, что весомый вклад в 
подготовку личного состава и его ре-
зультаты внёс Александр Решетников, 
профессионально подготовленный 
офицер, человек, обладающий широ-
ким кругозором и не лишённый в свои 
тридцать два года романтизма. 

Александр родился и вырос в Ива-
новской области, в семье тружеников 
полей, в которой никогда не было про-
фессиональных военных, а тем более 
моряков. Детство, как у большинства 
деревенских мальчишек, было напол-
нено футболом, рыбалкой на Волге, 
трудом и увлечением техникой. Отец 
работал механизатором, так что воз-
можностей для повышения техниче-
ской грамотности хватало. Александр 
собирал из старых запасных частей мо-
тоциклы, попробовал управлять ком-
байном и трактором.

Любовь к морю и флоту у парня сфор-
мировала Северная столица – город 
Санкт-Петербург, куда он регулярно ез-
дил к родственникам. После окончания 
школы в 2004 году Александр поступил на 
факультет минно-торпедного и противо-
лодочного вооружения в Морской корпус 
Петра Великого – Санкт-Петербургский 
военно-морской институт.

Учиться юноше было очень интерес-
но. Всё вокруг, по словам Александра 
Решетникова, дышало историей страны 
и флота, а фамилии выдающихся людей 
России, выпускников прошлых лет, вы-

зывали гордость и внутреннюю удовлет-
ворённость учёбой в таком престижном 
вузе. Здесь же, в военно-морском ин-
ституте, на курсантском балу Александр 
познакомился со своей будущей женой.

В 2009 году лейтенант А.Решетников 
женился и отправился служить в Бал-
тийск, куда через две недели прибыла 
и супруга, которая комфорту Северной 
столицы предпочла суровый быт не-
большого флотского города. 

Молодой офицер получил назна-
чение в филиал арсенала, где, пройдя 
должности инженера цеха, начальни-
ка лаборатории, заместителя начальни-
ка, служит теперь начальником цеха. Он 
с теплотой вспоминает своего перво-
го наставника капитана 3 ранга – теперь 
уже запаса – Андрея Хрусталёва. По сло-
вам Александра, именно этот человек 
обучил его не только тонкостям специ-
альности, но и передал свой богатый жи-
тейский опыт офицера-руководителя.

– Я очень благодарен Андрею Вла-
димировичу за науку, – говорит капи-
тан 3 ранга А.Решетников, – Выпус-
каясь из училища, считаешь, что всё 
знаешь и умеешь, но это далеко не 
так. А ещё из его советов я сделал для 
себя один вывод – строгость и требо-
вательность начальника, основанные 
на справедливости, никогда не долж-
ны противопоставляться уважению и 
вниманию к подчинённым.

Чем дольше общаешься с капитаном 
3 ранга Александром Решетниковым, 
тем больше раскрываются его прекрас-

ные человеческие качества. О своём 
участии в конкурсе он говорит неохот-
но, скромно, лаконично, чаще используя 
множественное число: готовились, тре-
нировались, старались победить, чтобы 
оправдать возложенные на нас надеж-
ды. Во время всего разговора Александр 
ни разу не произнёс местоимение «я». 

А вот рассказ о впечатлениях от по-
ездки на Дальний Восток раскрыл твор-
ческие слагаемые личности офицера и 
эстетическое восприятие окружающе-
го мира. Он с восторгом описывал пере-
сечение территории страны с запада на 
восток и обратно, красоты необъятных 
просторов России, необычность природы 
Приморского края, радушие людей и хо-
роший приём со стороны тихоокеанцев. 
Но больше всего Александра поразили 
красоты озера Байкал, которое они посе-
тили, дожидаясь самолёта в Иркутске.

Свободное от службы время капи-
тан 3 ранга Александр Решетников по-
свящает занятию бегом – для поддер-
жания физической формы. Отсутствие 
спортивных разрядов не мешает ему в 
составе команды центра материально-
технического обеспечения участвовать 
в чемпионатах Балтийского флота по 
военно-спортивному многоборью. 

Можно с полной уверенностью ска-
зать, что такие военнослужащие, как капи-
тан 3 ранга Александр Решетников и его 
подчинённые, вносят достойный вклад в 
славные дела Балтийского флота. Поже-
лаем им дальнейшего профессионально-
го роста и успехов в их ратном труде.

Капитан 3 ранга А.Решетников.

Строгое жюри оценивает работу расчёта 
под командованием капитана 3 ранга А.Севостьянова.

Без права на ошибку.

На праздничном ме-
роприятии присутство-
вали представители 

администрации города Совет-
ска, Центрального морского 
конструкторского  бюро «Алмаз»,
проектировавшего корабль,
и судостроительного завода 
«Пелла», его построившего.

После оглашения приказа 
главнокомандующего ВМФ на-
стоятель Морского Свято-Геор-
гиевского кафедрального со-
бора архимандрит Софроний 
совершил чин освящения Ан-
дреевского флага, который ад-
мирал А.Носатов вручил коман-
диру корабля.

Наступают волнующие мину-
ты. Андреевский флаг пристопо-
рен к фалам флагштока. Это не 
только стяг корабля, но и сим-

вол воинской чести, доблести и 
славы многих поколений моря-
ков. Он служит напоминанием 
каждому о героических тради-
циях и священном долге по за-
щите страны. Командир корабля 
медленно поднимает на флаг-
штоке белоснежное полотни-
ще с голубым Андреевским кре-
стом. На МРК впервые поднят 
Военно-морской флаг России. 
Звучит Государственный гимн 
Российской Федерации. Малый 
ракетный корабль «Советск» за-
ступил на защиту Отечества.

Командующий Балтийским 
флотом адмирал Александр Но-
сатов, обращаясь к присутствую-
щим на церемонии, подчеркнул, 
что при проектировании и строи-
тельстве корабля были исполь-
зованы самые передовые отече-
ственные технологии. Все, кто 
принимал участие в реализации 
этого проекта, блестяще справи-
лись с задачей.

– Благодаря своим тактико-
техническим характеристикам 
корабль значительно усилит бое-
вой состав бригады и Балтий-
ского флота, будет способство-
вать подъёму нашей оборонной 
мощи и военно-морского потен-

циала, укрепит позиции России 
в Мировом океане, – сказал ад-
мирал А.Носатов.

От имени военного совета 
командующий флотом поблаго-
дарил конструкторов, специа-
листов завода-изготовителя и 
экипаж за проделанную работу, 
венцом которой стал ввод МРК 
«Советск» в состав ВМФ нашей 
страны.

Со словами приветствия и 
пожеланиями к морякам-бал-
тийцам обратились заместитель 
генерального директора судо-
строительного завода «Пелла» 
Виктор Подосочный, замести-
тель генерального конструкто-
ра ЦМКБ «Алмаз» Пётр Донской, 
ветеран бригады контр-адмирал 
запаса Владимир Вдовенко, ар-
химандрит Софроний, заме-

ститель главы админи-
страции Советского го-
родского округа Виктор 
Мацуль.

Примечательно, что 
в день первого подъё-
ма Андреевского флага 
состоялось подписание 
договора о сотрудниче-
стве и шефских связях 
между администрацией 
Советска и командова-
нием корабля. 

– Жители Советска 
передают экипажу са-
мые тёплые пожелания и 
гордятся тем, что теперь 
самый новый корабль 
Балтийского флота но-
сит имя нашего горо-
да, – заявил Виктор Ма-
цуль. – Мы сделаем всё 
от нас зависящее, чтобы 
оказать посильную по-
мощь личному составу в 
выполнении задач по за-
щите Отечества. У нас 
уже имеется программа 
проведения совместных 
мероприятий военно-
патриотической направ-
ленности, на шефскую 
работу в бюджет города 

заложены средства. Одним из 
пунктов деятельности будет на-
правление парней из Советска 
для службы на именной корабль.

Командир МРК капитан 3 ран-
га Александр Разин в своём вы-
ступлении поблагодарил судо-
строителей и конструкторов за 
прекрасный корабль, а также за-
верил командование флотом, 
что экипаж в установленные сро-
ки качественно отработает кур-
совые задачи и впредь будет на-
дёжно защищать Родину.

Александр Разин – грамот-
ный и опытный офицер. После 
окончания в 2009 году ракетно-
артиллерийского факультета в 
тот период Балтийского воен-
но-морского института получил 
назначение на Черноморский 
флот. В бригаде ракетных кате-
ров ЧФ прошёл путь от первич-
ной должности до помощника 
командира нового МРК проекта 
21631 «Серпухов», на котором 
получил опыт дальних морских 
походов. Вскоре был назна-
чен командиром МРК «Ливень». 
И вот теперь капитан 3 ранга 
А.Разин на командирском мо-
стике «Советска».

– Корабль отличный по своим 
характеристикам, что подтверж-
дено всеми проведёнными ис-
пытаниями, – говорит Александр 
Разин. – Люди на МРК представ-
ляют сплочённый, дружный, це-
леустремлённый и работоспо-
собный коллектив. Я очень дово-
лен экипажем, который успешно 
справился с освоением это-
го проекта корабля, вводом в 
строй его оружия и технических 
средств. Ближайшая наша зада-
ча – ввести «Советск» в состав 
сил постоянной готовности.

Среди лучших военнослужа-
щих капитан 3 ранга Александр 
Разин назвал командира элек-
тромеханической боевой части 
лейтенанта Вячеслава Олесика, 
техника радиотехнической бое-
вой части мичмана Евгения Ули-
тина, радиометриста рядового 
Руслана Шалаева. Характерно, 
что все военнослужащие родом 
из Калининградской области. 

Вячеслав Олесик родился 
в Балтийске, здесь же окончил 
среднюю школу № 4. Хотя в се-
мье и не было военных, парень 
поступил в Военно-морской по-
литехнический институт ВУНЦ 
ВМФ «Военно-морская акаде-
мия». Видимо, своё благотвор-
ное влияние оказала атмосфе-
ра главной базы Балтийского 
флота. После выпуска из воен-
но-морского заведения лейте-
нант В.Олесик прибыл для про-
хождения дальнейшей службы в 
бригаду ракетных катеров и ко-
раблей, а затем был назначен на 
МРК «Советск». Молодой офи-
цер за непродолжительное вре-
мя успел себя зарекомендовать 
с положительной стороны, много 
времени уделяет совершенство-
ванию полученных в вузе знаний. 
О своём первом корабле говорит 
только в превосходной степени: 

– Я рад, что моя офицерская 
служба начинается на таком за-
мечательном МРК. Везде сто-
ит новая техника, хорошо пока-
завшая себя в ходе испытаний, 
в которых я принимал участие. 
Разобраться в многочисленных 
новшествах и технических ре-
шениях помогает имеющаяся 
на корабле техническая доку-
ментация. Благодаря ей можно 
всё быстро, качественно, доско-

Адмирал А.Носатов вручает Военно-морской флаг 
командиру корабля капитану 3 ранга А.Разину.

Гости и экипаж МРК «Советск» после торжественной церемонии.

Первая экскурсия по кораблю.

Рядовой Р. Шалаев.

Новые МРК в родной базе.

нально освоить. Думаю, что этап 
становления как у меня, так и у 
корабля пройдёт успешно.

Родом из города Балтий-
ска и техник радиотехнической 
бое-вой части мичман Евгений 
Улитин. Его мама длительное 
время была планшетисткой на 
посту ПВО штаба Балтийской 
ВМБ. Евгений в бригаде с 2010 
года, сначала по призыву слу-

жил на МРК «Ливень», 
затем заключил кон-
тракт, стал мичманом. 
Когда формировали эки-
паж МРК «Советск», изъ-
явил желание перейти на 
новостройку. 

– На новом кораб-
ле всегда первоначаль-
но трудно, – рассужда-
ет мичман Е.Улитин, – 
но я от службы получаю 
огромное удовольствие. 
Это не просто слова, у ме-
ня есть с чем сравнивать. 
На «Советске» современ-
ная аппаратура, созда-
ны хорошие, комфортные 
условия для экипажа. От 
нас требуется только од-
но – инициативно и ответ-
ственно выполнять свои 
обязанности.

А вот рядовой Рус-
лан Шалаев родом из 
Черняховска. В Воору-
жённых Силах уже пять 
лет. Службу по призыву 
проходил в ракетной ча-
сти, потом был первый 
контракт в бригаде мор-
ской пехоты снайпером. 
Теперь он радиоме-
трист на МРК «Советск», 

хотя сегодня с трудом воспри-
нимает своё звание – рядовой: 
как-никак служит на корабле и 
в море ходит! 

– Флот мне всегда нравил-
ся, – рассказывает Руслан. – Я 
хотел всё попробовать в жизни, 
в том числе и послужить на ко-
рабле, ведь это интересно. Хоть 
не с первой попытки, но моё же-
лание исполнилось. Кроме хо-
рошего корабля и экипажа для 
службы больше ничего и не на-
до, а это у меня есть. Буду ста-
раться хорошо служить.

Завершилась торжествен-
ная церемония подъёма флага 
фотографированием и ознаком-
лением командования и пригла-
шённых гостей с условиями не-
сения службы и размещения 
личного состава на МРК.

Пожелаем экипажу мало-
го ракетного корабля «Советск» 
успехов в деле защиты Отече-
ства и традиционных семь фу-
том под килем. 

АНДРЕЕВСКИЙ ФЛАГ НАД «СОВЕТСКОМ» 
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Сергей ГУРОВ, фото из архива автора.

Он пришёл на флот неслучайно. 
Это был осознанный и целена-

правленный выбор дальнейшего жиз-
ненного пути. Кем стать, было ясно, 
а вот что получилось, попробую рас-
сказать в преддверии славного юби-
лея, тем более что вместе служили и 
под его руководством создавали но-
вую техническую структуру надводных 
сил БФ – электромеханическую службу 
(ЭМС) Балтийской эскадры разнород-
ных сил. В последнее десятилетие XX 
века это было крупнейшее разнород-
ное объединение надводных сил ВМФ 
СССР на Балтике.

Успешно окончив в родном городе 
на Неве среднюю школу № 531, Алек-
сандр в 1967 году поступил в Ленин-
градское ВВМИУ (г. Пушкин) на фа-
культет паросиловых энергетических 
установок. Дисциплинированный, от-
ветственный курсант А.Орлов учился 
прилежно и старательно. Высокий, под-
тянутый, спортивного телосложения, 
он на 4-м курсе стал заместителем ко-
мандира взвода, на 5-м – заместителем 
командира роты, причём когда офицер 
заболел, три месяца исполнял его обя-
занности. Дисциплина в роте не пошат-
нулась и успеваемость не ухудшилась. 
Командование факультета было до-
вольно и ставило главного корабельно-
го старшину А.Орлова всем в пример. 

Быстро пролетело золотое кур-
сантское время, и вот новоиспечён-
ный инженер лейтенант Александр 
Орлов в июне 1972 года получает 
своё первое офицерское назначе-
ние – на Балтийский флот. Первичная 
должность – командир турбо-мотор-
ной группы «СКР-19» в соединении в 
г. Свиноуйсце (Польша). Через год мо-
лодой офицер – командир БЧ-5 СКР 
«Гангутец». В 1977 году он уже в чине 
капитан-лейтенанта назначается ко-
мандиром БЧ-5 на «СКР-86» в брига-
ду противолодочных кораблей Бал-
тийской ВМБ. На всех занимаемых 
должностях инженер-механик А.Орлов 
эксплуатировал материальную часть 
без аварий и поломок, пользовался ав-
торитетом и уважением всего лично-
го состава. Наградой за добросовест-
ный труд и старание стало направле-
ние в 1978 году на учёбу в г. Ленинград 
на высшие специальные офицерские 
классы ВМФ в группу дивизионных 
и флагманских специалистов ЭМС. 
Окончив их с отличием, А.Орлов возвра-
щается в родное соединение на долж-
ность помощника начальника ЭМС, а 
через год становится дивизионным ин-
женером-механиком бригады кора-
блей ОВРа главной базы флота. В этот 
период дивизион противолодочных ко-
раблей пополнился новыми кораблями 
МПК проекта 1241.2 с дизельной энер-
гетической установкой М-507. Капита-
ну 3 ранга Александру Орлову вместе с 
командирами БЧ-5 пришлось осваивать 
её, что называется, со стапеля. Этот эк-
замен он выдержал с честью, став не-
пререкаемым специалистом в области 
эксплуатации уникальной техники. 

1 сентября 1982 года последовало 
новое назначение: лучший дивизион-
ный механик ОВРа приходит на служ-
бу в Балтийскую ВМБ на должность за-

ПРИМЕР ДЛЯ ПОДРАЖАНИЯ 
25 октября исполняется 70 лет службе эксплуатации и ремонта (кораблей) Балтийского флота. Большая когорта лучших спе-
циалистов электромеханических боевых частей надводных кораблей и подводных лодок прошла через эту флотскую инженер-
ную академию, внося неоценимый вклад в дело поддержания и обеспечения технической готовности старейшего флота России. 
Один из этой славной плеяды – капитан 1 ранга Александр Михайлович Орлов. 

местителя начальника по эксплуатации 
и специальной подготовке личного со-
става ЭМБЧ. Новый груз ответственно-
сти и масса забот легли на плечи Алек-
сандра Орлова. Одних только кораблей 
с деревянными корпусами на балансе 
техотдела числилось полтора десятка, 
а это совсем другие принципы содер-
жания техники, нежели у железных кор-
пусов. И так три года вроде на берегу, 
а по сути – на водной глади. Офицеру 
фактических выходов в море хватило 
на этой должности сполна. 

В 1985 году Александр Михайло-
вич поступает в Военно-морскую ака-
демию имени Адмирала Флота Совет-
ского Союза Н.Г.Кузнецова, которую 
также оканчивает с отличием и по-
лучает назначение на должность на-
чальника ТО Балтийской ВМБ. Всё 
ему было здесь знакомо, можно слу-
жить и радоваться. Однако капитана 
2 ранга А.Орлова ждали иные верши-
ны. В новой должности он прослужил 
недолго, оставил о себе добрую па-
мять. Сумел организовать работу те-
хотдела так, что офицеры и служащие 
ещё долго вспоминали добрым сло-
вом своего неутомимого начальника. 

Три года спустя на Балтийском 
флоте началось формирование ново-
го объединения – Балтийской эскадры 
разнородных сил, и лучшего замести-
теля командира эскадры по ЭМЧ – на-
чальника ЭМС эскадры, чем капитан 
2 ранга А.Орлов, подобрать было труд-
но. В электромеханическую службу 
входили три офицера: начальник, его 
заместитель и помощник, а обязан-
ностей – армада: три флотские диви-
зии надводных кораблей двухбригад-
ного состава, дивизион консервации, 
береговая составляющая, склады и 
судоремонтные мастерские. Повсед-
невную и боевую документацию ЭМС 
пришлось заводить с нуля. И всё это 
вместе взятое – при непрекращаю-
щемся цикле боевой подготовки. Тех-
ническую готовность кораблей никто 
не отменял! Первый период формиро-
вания был особо труден, но выдержа-
ли, не сломались. 

В последних числах декабря 1988 
года в журнале «Морской сборник» 
мной была обнаружена статья контр-
адмирала Сергея Сергеевича Ефре-
мова, начальника управления мате-
риального обеспечения ГТУ ВМФ, 
посвящённая зарождению и образо-
ванию корпуса инженеров-механиков 
Российского флота. И дата указана – 
29 декабря 1854 года. Так это же наш 
самый главный праздник – День ин-
женера-механика! Докладываю Алек-
сандру Михайловичу, он всё понимает 
с полуслова, времени мало. Подготав-
ливаю краткую историческую справ-
ку по ЭМС эскадры. Капитан 1 ран-
га А.Орлов в преддверии нового 1989 
года подписывает телеграмму заме-
стителям командиров соединений по 
ЭМЧ. Всё, лёд тронулся, идём отме-
чать нашим маленьким коллективом 
рождение этой даты – первыми в ВМФ 
СССР. Это произвело неизгладимое 
впечатление на всех флагманских спе-
циалистов эскадры, включая командо-
вание и политотдел. На основании этой 

уже одобренной в ГТУ ВМФ РФ даты ви-
це-адмирал Иван Кузьмич Шалатонов в 
1996 году подписал у главнокомандую-
щего Военно-Морским Флотом при-
каз № 253, официально утвердивший 
наш профессиональный праздник 
10 января (29 декабря по старому сти-
лю). Вот откуда пошёл День инженера-
механика на флотах ВМФ РФ, который 
поднял статус специалистов этой про-
фессии на кораблях. 

В декабре 1989 года капитан 1 ран-
га Александр Орлов получает новое 
назначение – на должность главного 
корабельного инженера – заместите-
ля начальника ТУ БФ. Это стало пиком 
его служебной карьеры по электроме-
ханической специальности на Балтий-
ском флоте. Жаль было расставаться с 
таким неординарным и незаурядным 
человеком и начальником. Мы срабо-
тались и успели сделать много нуж-
ных и полезных дел для личного соста-
ва БЧ-5 кораблей эскадры. Впереди 
Александра Михайловича ждали дела 
и проблемы флотского масштаба, ко-
торые предстояло неотложно решать. 

Однако, невзирая на все трудности 
и неопределённости переходного пе-
риода, главному корабельному инже-
неру техупра за два с небольшим года 
нахождения в этой должности удалось 
организовать, исполнить и внедрить 
ряд технических новшеств. С использо-
ванием производственных мощностей 
объединённой ремонтной мастерской 
был создан стенд по проверке топ-
ливной аппаратуры ГТГ-100 МДКВП 
«Зубр», организован участок по про-
верке спасательных плотиков ПСН-10 
(ПСН-20). Налажен ремонт погружных 
насосов ЭСН-16/II. Изготовлен стенд 
по обкатке дизелей 7Д6 и 7Д12, орга-
низован участок по проверке топлив-
ной аппаратуры, дизелей VD15/18 ко-
раблей проекта 133.1. Кроме того, 
для дизелей VD15/18 были приобре-
тены запасные части, что на достаточ-
но длительное время решило вопрос 

их эксплуатации. По-
мимо этих технических 
решений в местах по-
стоянной дислокации 
кораблей, удалось  ре-
шить массу других ор-
ганизационных вопро-
сов. Это – далеко не 
полный перечень всех 
мероприятий и тру-
дов капитана 1 ран-
га Александра Орлова, 
грамотного специали-
ста, принципиального 
и порядочного челове-
ка. Период его службы 
в ТУ БФ проходил под 
лозунгом: «Сделай всё, 
чтобы помочь коман-
диру БЧ-5 эксплуатировать корабль». 

Последние восемь с половиной лет 
службы до увольнения в запас Алек-
сандр Михайлович Орлов возглав-
лял 25-е центральное техническое бю-
ро ВМФ в г. Санкт-Петербурге. Корен-
ной ленинградец, он вернулся в город 
своего детства и юности. Казалось 
бы, после такой напряжённой службы 
на флоте можно почивать на лаврах, 
как говорят, перевести дух и ждать за-
служенной пенсии. Но не такой харак-
тер был у флагмеха эскадры и главно-
го корабельного инженера флота, что-
бы предаться воспоминаниям о былой 
славе и заслугах пройденного пути. В 
колыбели Российского флота с подчи-
нённым тебе коллективом офицеров и 
служащих, а их насчитывалось более 
ста человек, это, по меркам Александра 
Михайловича, было бы на грани слу-
жебного несоответствия. И он с прису-
щим ему энтузиазмом взялся за новое 
и неизведанное предприятие, мобили-
зовав подчинённых на благо и пользу 
флота. Результаты не заставили себя 
ждать. При непосредственном участии 
капитана 1 ранга А.Орлова, подключе-
нии специалистов и научных работни-
ков технических управлений флотов, 

Военно-морской акаде-
мии увидели свет масса 
прикладных руководя-
щих документов для фло-
та по всей технической 
номенклатуре. Венцом 
всей этой титанической 
работы явилось фунда-
ментально изданное по-
собие для флота по ру-
ководству техническим 
обеспечением кораблей 
боевой службы. 

Кроме всего перечис-
ленного, 25 ЦТБ ВМФ, 
работая под руковод-
ством капитана 1 ран-
га А.Орлова, разверну-
ло работу по каталоги-

зации военной техники и имущества по 
каждому проекту корабля Военно-Мор-
ского Флота России. Впервые в ВМФ 
здесь была опробована и вступила в 
эксплуатацию закрытая (защищённая) 
компьютерная сеть на 28 пользовате-
лей, специальная программа для кото-
рой была разработана в г. Твери. По-
другому А.Орлов и не представлял се-
бе службу в ВМФ. 

...Мы встретились с Александром 
Михайловичем через 20 лет после 
службы. Он почти не изменился: та же 
осанка и флотская выправка. Лёгкая 
седина даже украшает его худощавое 
лицо. Никакого лишнего веса, кажется, 
он даже не перешивал военную и граж-
данскую одежду: всё сидит на нём доб-
ротно и красиво. Он, как всегда, был 
немногословен. Всё чётко и ясно, как 
будто и не было груза прожитых лет, 
тревог и переживаний. Всего одна ми-
нута душевной слабости, и одна скупая 
мужская слеза покатилась по его ще-
ке. Ничего не вернуть и не исправить. 
Остаётся только память о нашей флот-
ской молодости и лучших её годах, от-
данных Родине и флоту без остатка. А 
чести он своей не посрамил. Всё было 
передано людям, тем, кто хочет идти 
впереди, встречая все радости и печа-
ли в лицо, как это всегда делал Алек-
сандр Орлов. 

На этом в повествовании можно 
было бы поставить точку. Но ещё од-
но важное дело всей жизни в Санкт-
Петербурге не даёт Александру Ми-
хайловичу покоя и не оставляет равно-
душным. Родовые корни Орловых по 
материнской линии – в Тверской об-
ласти, а в селе Рясна его друг и тёз-
ка Александр Яковлевич Волнухин 
на свои средства и с помощью одно-
сельчан создал и обустроил музей их 
знаменитого земляка – руководителя 
первой обороны Севастополя вице-
адмирала В.А. Корнилова. Этот народ-
ный музей обустроен в родовом име-
нии Корниловых и является первым и 
единственным музеем прославленно-
го адмирала в России. Александр Ор-
лов принял непосредственное участие 
в его становлении и развитии: всё, что 
осталось у Александра Михайловича 
после службы, было передано сюда. 
Эта черта характера А.Орлова крас-
норечиво характеризует его граждан-
скую позицию – всем инженерам-ме-
ханикам в пример! 

Капитан 1 ранга А.Орлов.

Всероссийская техническая конференция по эксплуатации МДКВП «Зубр». Балтийск, 1992 год.

Татьяна СМИРНОВА, фото автора.

Родом он из г. Северобайкальска 
Республики Бурятия. Там окон-

чил школу, с детства увлекался хокке-
ем. В молодёжной сборной клуба «Ло-
комотив» считался одним из самых 
перспективных центральных нападаю-
щих. Мечтал о большом спорте и мог 
бы стать хоккейной звездой, но все эти 
планы в одночасье рухнули из-за трав-
мы ноги. Ходил как потерянный. Тогда 
отец, главный инженер АО «Бам-
тоннельстрой», решил взять дело 
в свои руки. Он хотел, чтобы сын 
пошёл по его стопам, чтобы зна-
менитая Байкало-Амурская маги-
страль стала и судьбой Алексея. 
Устроил сына на железную доро-
гу. Потом по совету отца Леша по-
ступил на факультет инжиниринга 
и автоматики Братскогого госуни-
верситета, но со второго курса вы-
летел за неуспеваемость. Говорит, 
школьная любовь замучила, хотел 
жениться, да отец – ни в какую. По-
сле отчисления из вуза Красного-
ров-старший отпустил непутёвого 
сына в свободное плавание, преду-
предив, чтобы на его помощь тот боль-
ше не рассчитывал. И Алексей стал ис-
кать свой путь в жизни, своё призвание.

Вскоре его призвали в армию. В 
учебном отряде в Севастополе освоил 
специальность машиниста котельной 
команды. Оттуда его направили в Кали-
нинградскую область, в Пионерский, во 
флотский экипаж. Прослужил там два 
года. За месяц до окончания службы 
принял решение стать контрактником. 
Вспомнил наказ отца – идти своим пу-
тём. Расставил приоритеты, наметил 
цели и начал их добиваться. Служба 
нравилась, оказалось, что у него есть 
«военная косточка», командирские за-
датки, но едва втянулся, как воинскую 
часть расформировали, и Алексей сно-
ва оказался на гражданке. Два года 

СЛУЖБА, ИЗМЕНИВШАЯ ЖИЗНЬ
Командир отделения БЧ-4 эсминца «Настойчивый» главный старшина контрактной службы Алексей Красногоров счита-
ет, что престиж профессии защитника морских рубежей Отечества, дух товарищества и взаимовыручки – вот главные 
причины, которые толкают молодых ребят связать свою жизнь с флотом.

проработал водителем-экспедитором 
многотонной фуры одного из калинин-
градских предприятий. Хотя зарплата 
была неплохая, но приходилось рабо-
тать на износ, и в выходные, и в празд-
ничные дни. К тому времени Алексей 
женился, родился ребёнок, молодая 
семья снимала квартиру в областном 
центре, и мысли о контрактной службе 
стали приходить всё чаще. 

Возвращение на флот получилось 
стремительным. Во время рейса в Бал-
тийск, пока разгружались, Алексей по-
общался с военными моряками с «На-
стойчивого», узнал, что на корабле есть 
вакансии для контрактников, что денеж-
ное довольствие подняли, а условия 
службы улучшились, рабочий день стал 
нормированным. Обменялись телефо-
нами, потом созвонились, и через два 
дня Алексея Красногорова пригласили 
на собеседование к командиру эсминца 
капитану 1 ранга Сергею Набоко. Он по-
казался соискателю вакансии столь су-
ровым и строгим, что Алексей едва не 
онемел, но сумел ответить на все по-
ставленные вопросы. Ему предложили 
должность командира отделения бое-
вой части связи. Работу предстояло ос-

воить в кратчайшие сроки. Наставником 
новичка стал командир группы радиоте-
леграфистов старший лейтенант Дмит-
рий Добриянов. 

– Для человека с гражданки, оказав-
шегося на корабле, самым трудным бы-
вает то, что находишься словно в зам-
кнутом пространстве. Это давит. Вроде 
корабль у стенки, но не можешь нику-
да уйти, – рассуждает главный старши-

на контрактной службы 
А.Красногоров. – Одна-
ко, если на это взглянуть 
философски, ограни-
чения военной систе-
мы, по-моему, лучше, 
чем полная свобода на 
гражданке, замешанная 
на обогащении одних за 
счёт других.

Поначалу семью не 
видел сутками: готовил-
ся к сдаче зачётов к само-
стоятельному несению 
службы. Адаптироваться 
к непривычным условиям 
было нелегко, но в целом 

становление в должности шло успешно. 
Алексей благодарен за науку старшему 
лейтенанту Д.Добриянову, признаётся, 
что обязан ему всем, что знает и уме-
ет на сегодняшний день. Должность ко-
мандира отделения БЧ-4 хлопотная: 
много личного состава, заведований и 
постов, а значит, и приборок, и покра-
сок. А в 2013 году в боевой части связи 
на полсотни человек личного состава 
было всего два командира отделений: 
они и за исправность матчасти отвеча-
ли, и за обучение подчинённых, так как 
в штатном расписании БЧ старшин ко-
манд не было. С годами многое изме-
нилось и в структуре боевой части, и на 
корабле в целом. Но, как и прежде, ос-
новная задача главного старшины кон-
трактной службы А.Красногорова и его 

подчинённых остаётся неизменной – 
это обеспечение надёжной и беспере-
бойной связи между находящимися в 
давних и ближних морских зонах кораб-
лями соединения и штабом, а также с 
многочисленными абонентами, кото-
рых обслуживает узел связи «Настой-
чивого». Здесь принимают и отправ-
ляют телеграммы, радиограммы и за-
секреченную информацию, выполняя 
большой объём сложной и очень ответ-
ственной работы, в которой малейшая 
ошибка чревата серьёзными послед-
ствиями, в том числе потерей боевого 
управления.

Не секрет, что в последние годы 
флагман Балтийского флота восста-
навливает техническую готовность и 
редко покидает военную гавань. Раз-
ве что в День ВМФ «Настойчивый» 
можно увидеть во всей красе в парад-
ной линии кораблей БФ. Однако глав-
ному старшине контрактной служ-
бы А.Красногорову посчастливилось 
в 2013-2014 годах походить на своём 
корабле по Балтике, совершить меж-
базовый переход в Кронштадт, пройти 
проливную зону, вдоль берегов Дании 
и других прибалтийских стран. Гово-
рит, эти походы оставили незабыва-
емые впечатления и ни с чем не срав-
нимое удовольствие: никакой качки и 
признаков морской болезни Алексей 
не почувствовал. Было комфортно так, 
словно под ногами земная твердь (в от-
личие от корветов, на которые он вре-
менно прикомандировывался), а пото-
му есть надежда, что эсминец ещё ждут 
дальние походы. Алексей помнит, как 
в 2013 году «Настойчивый», направля-
ясь в Кронштадт, выходил из канала, и 
жители Балтийска, собравшиеся у мо-
нумента Елизаветы Петровны, востор-
женно приветствовали его появление, 
словно провожая на боевую службу 
всенародно любимого воина. Наш ге-

Матрос А.Молчанов и главный старшина 
контрактной службы А.Красногоров 

на тренировке по специальности. 

рой не сомневается: если бы тогда на 
причале был его отец, он бы по досто-
инству оценил выбор сына, посвятив-
шего свою жизнь благородной цели – 
служению Отечеству.

Командир отделения боевой ча-
сти связи ЭМ «Настойчивый» глав-
ный старшина контрактной службы 
А.Красногоров уверенно смотрит в 
будущее. Заканчивается третий кон-
тракт с Министерством обороны, но 
он мечтает служить на флоте до пен-
сии. Через год завершит учёбу в тех-
нологическом техникуме г. Советска. 
До получения звания мичмана, как го-
ворится, рукой подать. Семья Крас-
ногоровых обеспечена благоустроен-
ным жильём, проживает в добротной 
служебной квартире. Кстати, среди 
сослуживцев Алексей пользуется ав-
торитетом и считается большим спе-
циалистом по жилищным вопросам: 
консультирует, помогает с оформле-
нием документов на получение слу-
жебного жилья, субсидий и военной 
ипотеки. Благодаря его эрудиции, си-
бирскому характеру и стараниям око-
ло 50 военнослужащих получили кры-
шу над головой. 

Эсминец «Настойчивый».
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Штурман отряда беспилотных летательных аппаратов капитан Н.Ивженко 
и оператор управления ОБЛА старший лейтенант Н.Могильская 

за обсуждением деятельности подразделения на предстоящий учебный год.

Юрий ДМИТРИЕВ, фото автора.

СЛУЖБАСЛУЖБА

80 ЛЕТ: ПОЛЁТ НОРМАЛЬНЫЙ80 ЛЕТ: ПОЛЁТ НОРМАЛЬНЫЙ

Офицеры во время предполётных указаний в штабе части готовятся 
к выполнению учебно-боевых задач, изучают воздушную обстановку.

Командир авиационного истребительного полка полковник А.Малафеев 
доводит до личного состава 

воздушную обстановку перед началом полётов.

В небе Су-27.

Помощник руководителя полётами капитан А.Почуев 
несёт боевое дежурство в общей системе ПВО. 

Лётчик Су-27 капитан Д.Чащин, награждённый медалью Нестерова, 
более ста раз вылетал на перехват иностранных военных воздушных судов. 

Сегодня он в очередной раз заступает на охрану воздушных рубежей.

Водитель старший матрос А.Давыдов 
занимается запиткой самолёта электричеством.

Водитель рядовой А.Бочарников 
готовится подавать воздух на Су-27.

Идёт зарядка авиационного вооружения.

От души поздравляем военнослужащих полка, 
ветеранов части с юбилеем. Желаем чистого неба, 
отменного здоровья, крепкого семейного тыла 
и новых побед во благо Отечества!

Старший авиационный диспетчер 
младший сержант контрактной службы 

Л.Шершнёва.

Техник высотного оборудования и снаряжения лётчиков 
старший прапорщик Д.Аксёнов помогает командиру эскадрильи 
майор А.Битюку примерить высотный компенсирующий костюм.

Старший механик авиационного комплекса 
гвардии младший сержант 

контрактной службы Т.Коновалов 
патрулирует стоянку истребителей.

15 октября полк, которым руководит опытный лётчик полковник Алексей Малафеев, 
отметил 80-летие со дня образования. 

Подготовка самолёта перед вылетом.

Инженер авиационного комплекса лейтенант А.Соловкин 
за заменой подкоса подъёмника,  

говоря простым языком, меняет стойки истребителя.

В Вооружённых Силах Рос-
сии немало формирова-

ний, имеющих свою специфи-
ку. Но истребительный полк 
морской авиации Балтийского 
флота занимает среди них осо-
бое место. С первых лет свое-
го существования он заслужил 
репутацию одной из наиболее 
подготовленных авиационных 
частей. Дислоцируясь на терри-
тории Калининградской обла-
сти, сегодня полк представля-
ет собой сплочённый воинский 
коллектив, усилиями которого 
достигаются высокие показате-
ли в боевой подготовке. 

За свою историю он заслу-
жил славу по-настоящему ле-
гендарного. В годы Великой 

Отечественной полк занял пер-
вое место по числу сбитых вра-
жеских самолётов и количеству 
Героев Советского Союза сре-
ди лётчиков. В его составе вое-
вали многие легенды советской 
авиации. Командовать полком, 
помимо Александра Покрыш-
кина, довелось и другим знаме-
нитым советским асам: Борису 
Глинке, Григорию Речкалову и 
Ивану Бабаку.

В нынешнее время это авиа-
подразделение остаётся важ-
нейшей составляющей россий-
ской системы безопасности на 
Балтике. Параллельно ведётся 
его активная модернизация и 
перевооружение. Полк оснащён 
самыми современными отечес-

твенными машинами, может эф-
фективно контролировать воз-
душное пространство над всей 
западной частью России, а при 
необходимости с помощью вы-
сокоточных боеприпасов на-
носить удары по наземным и 
воздушным целям, кораблям 
противника. 

Сегодня в полку служат на-
следники боевой славы и доб-
лести авиаторов, в мае 1945 
года своими краснозвёздными 
крыльями оставивших побед-
ные росчерки в небе Берлина и 
Праги. А значит, есть надежда, 
что и дальше полк будет нара-
щивать свой боевой потенциал 
по охране воздушных рубежей 
Отечества.
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ЮБИЛЯРЫ ПРИНИМАЛИ ПОЗДРАВЛЕНИЯ 
Со словами по-

здравлений к воен-
нослужащим и граж-

данским сотрудникам обратил-
ся капитан 2 ранга Александр 
Марков. Он отметил, что сегод-
ня центр является одной из луч-
ших частей Балтийского флота. 

– В этом заслуга командова-
ния и всего воинского коллекти-
ва, – сказал Александр Сергее-
вич. – Личный состав и граждан-
ский персонал части с полной 
самоотдачей решают постав-
ленные задачи. 

И в самом деле, воинам цен-
тра есть чем гордиться. Они не-
изменно принимают участие во 
всех крупных флотских меро-
приятиях боевой подготовки, в 
том числе в учении «Океанский 
щит – 2019». Всего же за год во-
еннослужащие части организо-
вали и провели четыре полевых 
выхода. Речь идёт не только о 
выполнении задач в рамках бое-
вой учёбы сил БФ, но и о плано-
вых мероприятиях центра. 

Как рассказал начальник 
штаба воинской части капи-
тан-лейтенант Григорий Ку-
валдин, проверкой на профес-
сионализм для всех военно-
служащих и служащих стало 
посещение центра начальни-
ком штаба Балтийского флота 
контр-адмиралом Владимиром 
Воробьёвым. Прибытие высо-
кого руководителя совпало с 
проведением тактико-специа-
льного учения. Контр-адмирал 
Владимир Воробьёв недавно 
вступил в должность, и это было 
его первое посещение центра 
РЭБ. По итогам знакомства с 
воинским коллективом он высо-
ко оценил уровень профессио-
нализма личного состава, ор-
ганизации учебно-боевых ме-
роприятий, а также готовности 
техники и вооружения. Началь-

ник штаба БФ проконтроли-
ровал практическое выполне-
ние военнослужащими задач по 
предназначению, посмотрел, 
как расчёты станций находи-
ли в эфире и подавляли радио-
сигналы условного противника, 
оценил степень готовности де-
журных сил. Не ускользнули от 
него и вопросы тылового обес-
печения личного состава в по-
левых условиях. 

Важно отметить, военнослу-
жащие и техника центра надёж-
но держат эфир под контролем, 
круглосуточно находясь на де-
журстве, причём не только в 
пункте постоянной дислокации, 
но и на полигонах. Даже в день 
юбилея расчёты несли свою 
ратную вахту. 

За последние годы центр по-
лучил в своё распоряжение не-
мало новой техники с расширен-
ным спектром возможностей. 
Совершенствование материаль-
но-технической базы продолжа-
ется и сегодня. Для успешно-
го освоения нового оборудова-
ния специалисты РЭБ регулярно 
обмениваются опытом со свои-
ми коллегами на флоте и в За-
падном военном округе. Несмо-
тря на передовые технологии, 
важную роль в современном 
противостоянии в эфире игра-
ет совершенствование системы 
управления средствами радио-
электронной борьбы. Так, в мае 
этого года после возвращения 
со сборов подполковника Ви-
талия Куликова в повседневную 
ратную работу личного состава 
были внедрены новые методы. 

– В результате мы смогли су-
щественно повысить эффектив-
ность наших действий, – уточ-
нил капитан-лейтенант Григорий 
Кувалдин. – Профессиональ-
ные контакты интенсивны и со-
держательны. Например, на ба-
зе нашего центра свои учения 

проводили военнослужащие 
подразделения РЭБ армейско-
го корпуса. Войска радиоэлек-
тронной борьбы, в принципе, 
небольшие, и чем тесней мы 
взаимодействуем, тем эффек-
тивней решаем поставленные 
задачи, тем более что они во 
многом схожи, особенно в плане 
организации управления. 

Интенсивно идёт обновле-
ние жилищно-казарменного 
фонда части. Недавно при со-
действии ЦЖКУ и живом уча-
стии шефов был проведён кос-

метический ремонт казармы, в 
оконных проёмах установлены 
стеклопакеты. Успешно реша-
лись вопросы обновления объ-
ектов обороны военного город-
ка. Не остаётся без внимания 
территория автопарка. На сле-
дующий год здесь запланирова-
но строительство современных 
боксов. 

Конечно, за успехом 
скрывается труд всего 
воинского коллектива и 
гражданского персонала 
части. Среди специали-
стов, которые вносят не-
оценимый вклад в общее 
дело, – инженер капитан 
Михаил Варламов. Как 
отметил начальник шта-
ба, с приходом офицера 
в часть техническое со-
стояние внушительного 
парка средств РЭБ суще-
ственно улучшилось. Если 
раньше, бывало, возни-
кали предпосылки к отка-
зам оборудования, то се-
годня они носят единич-
ный характер. И хотя сам 
Михаил Викторович на де-
журства не заступает, но 
благодаря организованной им 
повседневной работе на технике 
военнослужащие за надёжность 
железа всегда спокойны. 

Слов благодарности от ко-
мандования заслуживает и 
старшина старший мичман 
Александр Потанин. Благода-
ря его служебной деятельности 
личный состав всегда накорм-
лен, в том числе и в полевых 
условиях, опрятно, по погоде 
одет, обеспечен другими поло-
женными видами довольствия. 
Высокой оценки начальника 
штаба Балтийского флота удос-
тоилось обустройство полево-
го лагеря воинов РЭБ. Вклад 
старшего мичмана Александра 
Потанина в его оборудование 
сложно переоценить. 

Специфика деятельности 
войск РЭБ диктует свои условия. 
Здесь на большинстве должно-
стей должны находиться настоя-
щие мастера своего дела. 

– Да, за год мы успеваем 
подготовить специалиста, – го-
ворит капитан-лейтенант Гри-
горий Кувалдин. – Как прави-
ло, требуется порядка десяти 
месяцев, чтобы военнослужа-
щего по призыву можно было 
допустить к самостоятельной 
работе на технике. Но, к сожа-
лению, ему приходится вскоре 
увольняться в запас. Поэтому 
основной опорой командова-
ния являются военнослужащие 
по контракту. Многие из них уже 
несколько лет служат в части, 
хорошо освоили технику, не 
требуют постоянного контро-
ля, вовремя сдают положенные 
допуски и ответственно несут 
дежурство. Уже на протяжении 
длительного периода одним из 
лучших специалистов центра 
заслуженно является главный 
старшина Виталий Ермаков. 
На хорошем счету и командир 
отделения главный старшина 
Александр Мамонов. В работе 
на стационарной технике РЭБ 
среди контрактников ему рав-
ных нет. Александр Мамонов не 
только сам досконально изучил 
вверенное оборудование, но и 
готовит молодых специалистов. 

Важную роль в обеспече-
нии боевой учёбы и повседнев-
ной деятельности центра РЭБ 
играет взвод связи. В этом под-
разделении командование ча-
сти выделяет старшего матро-
са контрактной службы Сергея 
Сергеева. Военнослужащий яв-
ляется начальником станции. 
Если он заступает на дежур-
ство, то можно быть уверен-
ным: связь будет устойчивой и 
непрерывной. 

В центр РЭБ приходят во-
еннослужащие по контракту из 
других частей, но многие бы-
ли воспитаны и обучены, что 
называется, в родных стенах. 
Причём их карьера отнюдь не 
ограничена старшинскими по-
гонами. Наглядный пример – 
начальник связи лейтенант 
Алексей Петухов. 

А вот Александр Потанин 
несколько лет назад прибыл в 
центр матросом по призыву, 
затем остался на контракт, се-
годня носит звание старшего 
мичмана. 

Матросом начинал служ-
бу Дмитрий Абрамов, а в день 
празднования юбилея воин-
ской части ему были вруче-
ны погоны старшего мичмана. 

Но и это не всё! Дмитрий Сер-
геевич служит на офицерской 
должности, уже подготовлены 
и отправлены на подпись доку-
менты о присвоении ему звания 
лейтенанта. 

Свою лепту в копилку общего 
успеха вносят и гражданские спе-
циалисты. Есть среди них и моло-
дые перспективные работники, 
но, конечно, золотой фонд – это 
ветераны части. На таких, как ка-
питан 3 ранга запаса Юрий Бе-
ляев и старший мичман запаса 
Владимир Загодиренко, сегодня 
равняется молодёжь. Оба с тех-
никой на «ты», могут починить 
любой прибор и оборудование, 

великолепно знают дей-
ствующие в радиоэфире 
физические законы. За со-
ветом к ветеранам обраща-
ются и молодые военнослу-
жащие по контракту, и уже 
послужившие офицеры. 

Продолжает нести свою 
трудовую вахту в родной 
части слесарь радиотехни-
ческой мастерской стар-
ший мичман запаса Сер-
гей Морозов. В общей 
сложности 40 лет посвятил 
Сергей Николаевич служ-
бе и работе в центре РЭБ. 
В июне 1979 года в звании 
мичмана он переступил 
порог КПП на тот момент 
отдельного морского пол-
ка радиоэлектронного по-
давления. До этого Сергей 
Морозов успел отслужить 

срочную радистом на корабле, 
поработать на гражданке. Но, 
как оказалось, судьбой ему бы-
ло предначертано посвятить 
свою жизнь флоту. Служил на-
чальником станции, команди-
ром взвода. 

– Когда пришёл сюда, по-
смотрел на эти станции, а там 
ламп, проводов столько, что 
сразу не разберёшься! Понача-
лу даже растерялся, – вспоми-
нает Сергей Николаевич. – Но 
затем быстро вник в дело, изу-
чил конструкцию оборудования, 
принципы его работы. Конечно, 
помогали более опытные това-
рищи. Кроме того, ещё и под-
чинённых обучать надо. Однако 
справился. Вскоре экипаж на-
шей станции стал лучшим в ба-

тальоне. Техника тогда была 
пусть и ламповая, но достаточ-
но эффективная. Работать бы-
ло интересно: учения, полевые 
выходы, взаимодействие с дру-
гими частями. Помню, в самом 
начале 90-х в стране случились 
потрясения, ГКЧП. Мне и моим 
сослуживцам поставили зада-
чу подавить определённые ра-
диостанции. Точно утверждать 
не буду, но, как тогда говори-
ли, наш полк задавил весь эфир 
чуть ли не до Новосибирска. 

После увольнения в запас 
Сергей Морозов остался рабо-
тать в мастерской, занимается 
ремонтом и восстановлением 
аппаратуры и техники. Иногда 
доводится в поля выезжать, 
помогать в устранении неис-
правностей. 

И таких судеб среди граж-
данских специалистов центра 
немало.

Заслуги воинов РЭБ были от-
мечены в озвученных на митин-
ге приказах командующего Бал-
тийским флотом и командира 
части. За высокие показатели 
в службе, профессионализм и 
личную дисциплинированность 
благодарность была объявлена 

подполковнику Виталию Кулико-
ву, главным старшинам Евгению 
Самсонову, Александру Сков-
ронову и ещё нескольким воен-
нослужащим. Грамоты и ценные 
подарки были вручены капита-
ну Михаилу Варламову, главно-
му старшине Виталию Ермакову 
и десяткам других военнослужа-
щих и служащих центра. 

К словам поздравлений и 
наилучших пожеланий присо-
единились глава администрации 
Янтарного Алексей Заливатский, 
настоятель храма Казанской 
иконы Божьей Матери протоие-
рей отец Виктор, бывший коман-
дир полка РЭБ полковник Сергей 
Спажакин, председатель совета 
ветеранов ВМФ Янтарного го-
родского округа Владимир Поп-
ков, представитель НПО «Волна» 
Денис Барсуков. Успехов в рат-
ном труде военнослужащим цен-
тра пожелали ребята из патрио-
тического клуба «Отечество – 
39 регион». Руководитель обще-
ственной организации ветеран 
военной разведки Вячеслав Пап-
шев вручил командованию части 
приготовленные по случаю юби-
лея подарки. 

Затем мастерство владе-
ния строевыми приёмами с 
оружием продемонстрировала 
уже ставшая визитной карточ-
кой любого флотского праздни-
ка группа плац-парада центра 
РЭБ под руководством главно-
го старшины Виталия Ермако-
ва. За умелые и слаженные дей-
ствия зрители наградили ребят 
аплодисментами. 

В завершение остаётся ска-
зать, что по итогам боевой учё-
бы за прошлый год среди более 
чем десятка частей радиоэлек-
тронной борьбы Западного во-
енного округа центр РЭБ Бал-
тийского флота занял 2-е ме-
сто. Это свидетельство того, что 
флотское формирование в чест-
ной борьбе на равных соревно-
валось с отдельными частями 
и соединениями РЭБ. При вы-
явлении лучших учитывалось 
не только состояние воинской 
дисциплины, службы войск, но 
и результаты ведения радио-
электронной борьбы. Радио-
эфир одинаков для всех – круп-
ных воинских формирований и 
небольших подразделений. В 
юбилейном 2019 году есть все 
предпосылки к тому, чтобы бал-
тийцы стали в ЗВО лучшими. Во 
всяком случае, для победы они 
сделали немало. 

Выступает капитан 2 ранга А.Марков.

Выступление ансамбля «Чёрные береты».

Строевые приёмы с оружием в исполнении группы плац-парада.

Старший мичман запаса С.Морозов.

Фото на память.

В минуты досуга.

Личный состав центра РЭБ.

На выставке вооружения и техники.
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23 октября исполняется 65 
лет ветерану военной службы 
полковнику запаса Александру 

Алексеевичу САХНО.
Более 32 лет своей жизни он посвя-

тил службе в морской авиации ВМФ.
После окончания в 1976 году Во-

рошиловградского высшего военно-
го авиационного училища штурма-
нов прибыл в Военно-воздушные си-
лы Балтийского флота на должность 
штурмана вертолёта базовой противо-
лодочной авиаэскадрильи вертолётов 
Ми-14 (п. Донское). Последовательно 
добросовестно исполнял обязанности 
начальника связи эскадрильи, помощ-
ника штурмана эскадрильи. В 1981 го-
ду как один из высококлассных и подготовленных специалистов 
был направлен советником штурмана авиационной эскадрильи 
вертолётов Ми-14 в Ливию. После возвращения был назначен 
штурманом отдельного противолодочного вертолётного полка.

С 1988 по 1991 год был слушателем Военно-морской акаде-
мии имени Адмирала Флота Советского Союза Н.Г. Кузнецова по 
специальности «штурманская, оперативно-тактическая морская 
авиация». После её окончания был назначен штурманом отдель-
ного противолодочного вертолётного полка в п. Новонежино При-
морского края авиации ТОФ. 

Военный штурман 1-го класса, общий налёт составляет более 
1800 часов. Подготовлен по всем видам лётной и боевой подго-
товки в любых метеорологических условиях. Штурман-инструктор, 
подготовил и воспитал не один десяток отличных специалистов. На 
всех должностях проявил высокие профессиональные качества, 
умение принимать грамотные решения в сложных ситуациях. 

В 1993 году был переведён в авиацию Балтийского флота на 
должность старшего офицера оперативного отдела штаба ВВС 
БФ. С 1999 года являлся начальником оперативного отдела шта-
ба ВВС и ПВО Балтийского флота. Уволен из Вооружённых Сил в 
2004 году. В настоящее время работает в одной из организаций 
г. Калининграда.

Родина по достоинству оценила ратный труд Александра Алек-
сеевича, удостоив многих правительственных и ведомственных 
наград.

Командование, Совет ветеранов морской авиации Балтий-
ского флота, сослуживцы, друзья тепло и сердечно поздравляют 
Александра Алексеевича с юбилеем, желают крепкого здоровья, 
счастья, семейного благополучия, успехов и удачи в жизни.

26 октября 60 лет отметит ве-
теран военной службы подпол-
ковник запаса Виктор Сергее-

вич ГОНЧАРОВ.
Родился в Липецкой области, по-

сле окончания десяти классов сред-
ней школы поступил в Воронежское 
высшее военное авиационно-техниче-
ское училище.

20 лет своей жизни посвятил служ-
бе Отечеству в частях авиации Балтий-
ского флота. Назначался на различ-
ные должности: командиром отдель-
ного взвода охраны (гарнизон Рига), 
командиром автотранспортной роты 
(гарнизон Дунаевка). Несколько лет 
был командиром взвода, роты – пре-
подавателем, старшим преподавателем учебных подразделений 
Балтийского флота в Пионерском и Дунаевке. С 1989 по 1998 год 
был заместителем начальника штаба авиационно-технической 
базы гарнизона Чкаловск.

На всех должностях Виктор Сергеевич проявил себя исполни-
тельным и ответственным офицером, высокопрофессиональным 
специалистом, умелым воспитателем подчинённых, порядочным 
человеком, заслужив высокий авторитет среди командиров и лич-
ного состава.

Освоил все типы автомобилей гражданского и военного об-
разца, которые стояли на вооружении воинской части. За отлич-
ное исполнение служебных обязанностей неоднократно поощрял-
ся вышестоящим командованием, награждён многими медалями. 

После увольнения по оргштатным мероприятиям из Воору-
жённых Cил продолжает трудиться на руководящей должности в 
коммерческой организации Калининграда. Принимает самое ак-
тивное участие в общественной работе, оказывает благотвори-
тельную помощь ветеранской организации авиации БФ.

Командование, Совет ветеранов морской авиации Балтийско-
го флота сердечно поздравляют Виктора Сергеевича с юбилеем, 
желают крепкого здоровья, счастья, семейного благополучия, 
успехов и удачи в жизни и труде.

Организатор торгов – конкурсный управляющий Слободсков 
Денис Владимирович, (ИНН 390705143726; 236006, г. Калинин-
град, ул. Фрунзе, 6, каб. 22, cexpert@yandex.ru, +79062342480), 
действующий на основании решения арбитражного суда Кали-
нинградской обл. от 16.07.2018 года № А21-10067/2017, сооб-
щает о проведении открытого аукциона, с открытой формой по-
дачи предложений о цене продажи имущества ООО «Успешное 
дело» (ОГРН 10339018222613, ИНН 3905054505, юридический 
адрес: 236010, г. Калининград, ул. Вагоностроительная, д. 49), 
являющегося обеспечением требований залогового кредито-
ра. Торги проводятся в соответствии с внутренним Регламентом 
электронной торговой площадки – «Alfalot.ru», Приказом Минэ-
кономразвития от 23.07.2015 г. № 495 и Положением о поряд-
ке проведения торгов, утверждённым залоговым кредитором. 
Торги и подведение их результатов состоятся 29.11.2019 г., на-
чало торгов в 11.00 (время московское), на электронной торго-
вой площадке – «Alfalot.ru» (оператор – ООО «Аукционы Феде-
рации» (ИНН 0278184720 ОГРН: 1110280063563; юридический 
адрес: 450059, г. Уфа, ул. Рихарда Зорге, 9/6), размещённой на 
сайте: http://www.alfalot.ru в сети Интернет. Прием заявок осу-
ществляется на электронной торговой площадке по адресу: 
http://www.alfalot.ru в сети Интернет, с 9.00 23.10.2019 г. по 23.59 
27.11.2019 г. Шаг торгов – 5% от начальной цены лота. Лот № 1: 
СПА бассейн Coast Spas MIRAGE, начальная цена 948 341,00 
руб. Лот № 2: СПА бассейн CalSpas Del Mar, начальная цена 718 
124,00 руб. Лот № 3: Финская сауна «Finess Princes», начальная 
цена 531 531,00 руб. Лот № 4: Водопад «Зонтик», начальная цена 
203 915,00 руб. Лот № 5: Горка с поворотом к бассейну, началь-
ная цена 520 380,00 руб.

Победителем аукциона признается участник, предложивший 
наиболее высокую цену. Для участия в торгах необходимо: в ука-
занный срок подать заявку, заключить договор о задатке, вне-
сти задаток в размере 10% от начальной цены лота на расчетный 
счет организатора торгов № 40802810310380001414 в филиа-
ле № 7806 Банка ВТБ (ПАО) Г. Санкт-Петербург, БИК 044030707, 
к/с 30101810240300000707. К заявке должны быть приложены 
документы в соответствии с Приказом Минэкономразвития от 
23.07.2015 г. № 495. Решение организатора торгов об определе-
нии победителя оформляется протоколом. Договор купли-про-
дажи заключается в 10-дневный срок с даты подписания про-
токола о результатах торгов. Покупатель обязан оплатить цену 
продажи имущества не позднее 30 дней с даты заключения дого-
вора купли-продажи на счет продавца. Ознакомиться с порядком 
проведения торгов, формами документов и т.д. можно по адре-
су: http://www.аlfalot.ru/, а также по адресу организатора торгов: 
236006, г. Калининград, ул. Фрунзе, 6, каб. 22, в рабочие дни. P

 Подписаться на газету Балтийско-
го флота «Страж Балтики» на 2020 год 
можно в любом отделении почтовой 
связи, а также онлайн на официальном 
сайте «Пресса России» pressa-rf.ru 

Стартовала 
подписка на 

«Страж Балтики»

АО «Агентство «Роспечать», 
каталог «Газеты. Журналы»

Подписной индекс 29893
ОАО «АРЗИ», 

«Объединённый каталог Пресса России»

Подписной индекс 39925
Интернет-каталог Почты России

Подписной индекс ПР087

Калининградский областнойКалининградский областной
историко-художественный музейисторико-художественный музей

«ЗА ТРУДЫ И ОТЕЧЕСТВО» 

Выставка посвящена 
800-летию со дня рождения 
выдающегося российско-
го государственного деяте-
ля и полководца Алексан-
дра Невского (1221–1263) 
и 295-летию ордена Свято-
го благоверного князя Алек-
сандра Ярославовича Нев-
ского. Девиз ордена «За 
труды и Отечество» дал на-
звание выставочному про-
екту. Учреждённый в начале 
XVIII века и упразднённый в 
1917-м, орден Александра 
Невского был возрождён в 
тяжёлые годы Великой Оте-
чественной войны. 

Доблестный полководец 
и мудрый государственный 
деятель одного из самых 
сложных периодов русской 
истории, победитель шведов и борец с немецкой агрессией, оста-
новивший крестовый поход на Русь в середине XIII века, является 
ярким примером борьбы за независимость. Храбрый князь вошёл 
в историю ещё и как заступник народа. Праведный, благоверный и 
справедливый правитель радел за спасение культуры и веры. 

Также экспозиция знакомит посетителей с государственными 
наградами, связанными с именем прославленного князя, – ордена-
ми Александра Невского периодов Российской империи, Советско-
го Союза и современной России.

В Советском Союзе орден Александра Невского учреждён Ука-
зом Президиума Верховного Совета СССР от 29 июля 1942 года. 
Согласно статуту, его вручали офицерам, проявившим в боях за 
Родину в Отечественной войне личную отвагу, мужество, храб-
рость и умелое командование, обеспечившее успешные действия 
своих частей. Этой высокой награды были удостоены более 42 000 
человек и около 1500 воинских частей и соединений Советской ар-
мии и Военно-Морского Флота.

Калининград, ул. Клиническая, 21, тел. 99-49-00.

Военно-патриотическое 
мероприятие проводит-

ся в память святого праведного 
воина Фёдора Ушакова. Оно бы-
ло посвящено 75-летию Победы 
в Великой Отечественной войне, 
которое наша страна будет от-
мечать в следующем году. 

В сборах приняли участие 
20 команд, представлявших во-
енно-спортивные клубы, кадет-
ские классы общеобразователь-
ных учреждений столицы Ян-
тарного края. Организаторами 
мероприятия стали комитет по 
образованию администрации 
Калининграда, общественная 
организация «За духовно-нрав-
ственное возрождение» и Кали-
нинградская епархия. 

Торжественная церемония 
открытия X Балтийских Ушаков-
ских сборов состоялась у храма 
святого Александра Невского в 
областном центре. В ней приня-
ли участие заместитель главы го-
родской администрации, пред-
седатель комитета по социаль-
ной политике Анна Апполонова, 
заместитель начальника филиа-
ла ВУНЦ ВМФ «Военно-мор-
ская академия» в г. Калинингра-
де по учебной и научной работе 
полковник Михаил Урюпин, за-
меститель председателя горсо-
вета Калининграда Андрей Шу-
милин, руководитель отдела по 
делам молодёжи Калининград-
ской епархии, настоятель Храма 
Святого благоверного князя Вла-
димира Владимир Максимов.

Обращаясь к старшекласс-
никам с приветственным сло-
вом, Анна Апполонова от-
метила, что сборы – одно из 
важнейших мероприятий воен-
но-патриотического воспита-
ния калининградской молодё-
жи. Она пожелала ребятам быть 
достойными памяти ветеранов, 
тех людей, кто положил жизни 
за свободу и независимость на-
шего государства. 

 – Также желаю вам проде-
монстрировать сплочённость и 
мастерство, получить яркие впе-
чатления и, конечно, добиться 
заслуженных побед. Благодарю 
всех, кто стоял у истоков этого 
проекта, – командование и офи-
церов Балтийского флота, кото-
рые сопровождают сборы, Ка-
лининградскую епархию, офи-
церов-наставников кадетских 
классов и руководителей обще-
образовательных учреждений 
города, – сказала в завершение 
Анна Апполонова. 

По окончании торжественной 
церемонии открытия сборов со-
стоялся молебен. Затем участ-
ники мероприятия прибыли в 
Калининградский филиал Воен-

СТАРТЫ ПАТРИОТОВ
В Калининграде прошли ставшие уже традиционными Балтийские Ушаковские сборы.

Владимир ДАШЕВСКИЙ, фото из архива филиала ВУНЦ ВМФ «ВМА» в г. Калининграде и пресс-службы администрации г. Калининграда.

но-морской академии, где стар-
товал первый этап двухдневных 
сборов – комбинированная по-
лоса препятствий. Стоит заме-
тить, что военно-морское учеб-
ное заведение уже на протяже-
нии нескольких лет принимает 
самое активное участие в ор-
ганизации и проведении Уша-
ковских сборов. В этом году 
ещё летом начальник филиала 
контр-адмирал Вячеслав Сыт-
ник поставил кафедре физи-
ческой подготовки задачу обу-
строить к сборам адаптиро-
ванную для старшеклассников 
полосу препятствий. Все необ-
ходимые работы были проведе-
ны качественно и в установлен-
ное время. 

 – Изначально преодоление 
полосы должно было проходить 
на открытом воздухе, – расска-
зал руководитель и главный су-
дья этапа сборов доцент кафе-
дры физической подготовки 
филиала подполковник Максим 
Блинов. – Офицеры и курсан-
ты своевременно подготови-
ли необходимые для состяза-
ния препятствия, обеспечили 
их расстановку по дистанции. 
Но, как это нередко случается, 
свои существенные корректи-
вы в проведение мероприятия 
внесла калининградская пого-
да. Незадолго да начала сборов 
в регионе резко похолодало, 
пошёл дождь. Понятно, что ри-
сковать здоровьем детей никто 
не собирался. 

Накануне стартов в коми-
тете по образованию состоя-
лось совещание. На нём было 
решено оборудовать комбини-
рованную полосу препятствий 
в спортивном зале филиала. 
В назначенный срок всё было 
готово к проведению состяза-
ний. Правда, конкурсная тропа 
с учётом размещения в закры-
том помещении претерпела не-
которые изменения. Впрочем, 
на азарте, накале спортивных 

страстей это обстоятельство 
никак не отразилось. 

Ребятам предстояло преодо-
леть семь препятствий. Как по-
яснил подполковник Максим 
Блинов, они были подобра-
ны таким образом, что каждое 
предназначалось для провер-
ки определённых физических 
качеств. Например, отжимания 
демонстрировали силу участ-
ника, челночный бег – быстро-
ту, передвижение по узкой опо-
ре и преодоление пролома в 

стене позволяло оценить лов-
кость, переноска раненых – вы-
носливость. Кстати, в качестве 
пострадавших использовались 
борцовские манекены, кото-
рые отлично подошли по весу и 
размерам. При этом нужно бы-
ло учитывать, что даже во вре-
мя силовых упражнений стрел-
ки секундомера неумолимо от-
считывали время выполнения 
заданий.

За медицинское обеспече-
ние состязаний отвечал начмед 
филиала майор медицинской 
службы Владимир Баранов. К 
счастью, его профессиональ-
ные навыки во время проведе-
ния спортивного мероприятия 
не понадобились, хотя настрой 
у участников был самый боевой. 
Что и говорить, подобные стар-
ты способствуют повышению 
престижа военной службы, по-
пуляризации военно-приклад-
ных и специальных видов спор-
та, воспитывают у молодёжи 
смелость, решительность, уве-
ренность в собственных силах.

На старт эстафеты выходили 
по две команды. Ребята стара-
лись продемонстрировать свои 
лучшие качества. Их неистово 

поддерживали одноклассники и 
преподаватели. Немало выпуск-
ников школ – участниц Ушаков-
ских сборов было и среди ны-
нешних курсантов филиала. Не-
которые из них также смогли 
прийти и поболеть за команды. 

Будущие офицеры ВМФ вы-
ступали на состязаниях и в каче-
стве строгих и беспристрастных 
судей. Они не только контроли-
ровали правильность выполне-
ния упражнений, но иногда на 
правах старших товарищей под-

сказывали ребятам, как пра-
вильно действовать в той или 
иной ситуации. Понятно, что в 
пылу спортивного азарта трудно 
избежать ошибок. 

Кстати, курсанты филиала 
судили и другие этапы соревно-
ваний, которые проводились в 
Светлогорске на базе детского 
лагеря имени А.Гайдара.

Победителя и призёров 
Ушаковских сборов определя-
ли по результатам нескольких 
конкурсов. В зачёт шли стрель-
ба, разборка и сборка автома-
та, подтягивание на перекла-
дине, метание гранаты, строе-
вая подготовка и преодоление 
полосы препятствий. В итоге 
лучшими стали кадеты средней 
школы № 24. Во всех конкурсах 
ребята сумели занять места не 
ниже третьего. С небольшим от-
рывом вторую строчку турнир-
ной таблицы заняли учащиеся 
школы №19. Ну а 3-е место – 
у представителей школы № 28. 
Впрочем, можно с уверенно-
стью сказать, что проигравших 
здесь нет. Все ребята весело и 
с пользой провели время, а так-
же приобрели новых хороших 
друзей. 

Подполковник М.Блинов.

Соревнования на выносливость.

Участники на первом этапе эстафеты.

Торжественное открытие сборов.
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Александр ЕЛЬЦОВ, фото автора и из архива Н.Тарасенко.
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Курсант 5-го курса Калинин-
градского филиала ВУНЦ 

ВМФ «Военно-морская акаде-
мия имени Адмирала Флота Со-
ветского Союза Н.Г.Кузнецова» 
старший матрос Никита Тара-
сенко родился в январе 1996 го-
да в посёлке Железнодорожный 
Правдинского района Калинин-
градской области в простой ра-
бочей семье. Папа – машинист 
земснаряда, мама – продавец. 
И детство шло как у всех сверст-
ников – учёба в единственной 
здесь средней общеобразова-
тельной школе, футбол, спор-
тивная гимнастика, шахматы, по 
которым парень даже вошёл в 
сборную муниципального обра-
зования, занявшую 2-е место на 
областных соревнованиях. Но до 
чего-то серьёзного, до личных 
достижений и разрядов в этих 
видах спорта было как до звёзд 
в утреннем небе – вроде и горят 
они близко, но не дотянуться, и 
очень быстро гаснут.

– Дошло до анекдота, – улы-
бается Никита. – Как-то отец 
посетовал, что слабенький я 
какой-то для своего переход-
ного возраста. Вот он в мои го-
ды центнеры железа поднимал. 
А мне лет 13, недавно в секцию 
карате начал ходить, а там фи-
зическая сила нужна, да и лов-
кость не помешает. 
Я ему и говорю, мол, 
твои гантели, гири в 
16 килограммов для 
меня тяжёлые, а дру-
гих в семье нет. Ну, он 
вздохнул, взял бол-
гарку и обрезал их для 
меня вдвое: «На, па-
рень, только занимай-
ся!». Мне надо было 
набирать вес, стано-
виться крепче – зани-
мался с ними в любую 
свободную минут-
ку, но, конечно, не до 
фанатизма.

Вскоре пришли 
успехи в карате. Ни-
кита в своей весо-
вой категории по-
беждал на районных 
и даже областных 
соревнованиях. 

– Это один из ви-
дов боевого искус-
ства, но воспринима-
ется у нас как спорт, 
а это не совсем пра-
вильно, – говорит се-
годня Н.Тарасенко. – В 
единоборствах на по-
мосте главное – про-
демонстрировать пе-
ред судьями и зрите-
лями силу, ловкость, 
гибкость, выносли-
вость, а не биться на 
жизнь или смерть. 
Я учился не столько 
борьбе, сколько обра-
зу жизни, дисципли-

МАСТЕР ПАУЭРЛИФТИНГА
Поднять тонны металла на тренировке? Не вопрос! Важно, чтобы это пошло на пользу телу, уверен 
старший матрос Никита Тарасенко. 

не. Но пришло время сда-
вать на пояс, а тренер… 
переехал в Калининград. 
Без него модная японская 
борьба в Железнодорож-
ном полностью зачахла. 
А я обратил внимание на 
соседний спортзал с си-
ловыми тренажёрами и 
стал самостоятельно за-
ниматься пауэрлифтин-
гом. Там, кстати, на сте-
не висела таблица с нор-
мативами по этому виду 
спорта. Я посмотрел и ре-
шил, что для меня будет 
несложно добиться хотя 
бы результатов кандидата 
в мастера.

Пауэрлифтинг (от ан-
глийских слов power – си-
ла и lift – поднимать) – 
силовой вид спорта, в 
который в качестве со-

ревновательных дисциплин вхо-
дят три упражнения со штангой: 
приседания, жим лёжа и стано-
вая тяга, благодаря чему этот 
вид спорта ещё называют си-
ловым троеборьем. Вес отя-
гощения каждого 
упражнения в сум-
ме определяет ква-
лификацию атле-
та. И на первых же 
своих соревновани-
ях десятиклассник 
Н.Тарасенко в весо-
вой категории до 74 
килограммов выпол-
нил норматив перво-
го разряда – 480 кг!

– Конечно, радо-
вался успеху, – вспо-
минает Никита. – Но 
затем был длитель-
ный перерыв в вы-
ступлениях. Я, конеч-
но, тренировался, 
занимался спортом, 
но уже не с таким 
рвением, направив 
усилия на штуди-
рование учебников. 
Хотелось достойно 
окончить школу, по-
ступить в Калинин-
градский филиал 
ВУНЦ ВМФ «ВМА». 
Увы, несмотря на 

успешно сданные вступитель-
ные экзамены, с первого раза 
курсантом я не стал – из-за зре-
ния. Пришлось делать операцию 
и… идти на срочную службу в Во-
енно-Морской Флот. Но я ни о 
чём не жалею – служил старшим 
комендором БЧ-2 на БДК «Алек-
сандр Шабалин», ходил в поход 
в южные моря, приобрёл необ-
ходимую морскую практику и на-
писал рапорт с просьбой о раз-
решении на новое поступление 
в военный вуз. Хочу поблагода-
рить офицеров А.Шелестова, 
П.Афанасьева, которые, зная о 
моём желании учиться дальше, 
во всех начинаниях шли мне на-
встречу, я мог заниматься само-
подготовкой.

В Новороссийск, куда тогда 
зашёл корабль, за Никитой из 
академии прилетел специально 
направленный мичман и забрал 
парня в Калининград. На сей раз 
старший матрос Н.Тарасенко 
успешно прошёл строгую меди-
цинскую комиссию, сдал спор-
тивные испытания и был зачис-
лен курсантом 1-го курса. 

Поначалу главное 
внимание Никита уде-
лял учёбе, жил как все – 
строго по расписанию. А 
вот на 2-м курсе началь-
ник кафедры физиче-
ской подготовки полков-
ник Виктор Левченко об-
ратил внимание на силу 
парня. Заметил, как кур-
сант технически правиль-
но выполнил упражнение 
становой тяги со штангой 
весом 200 килограммов, 
и предложил продолжить 
занятия пауэрлифтингом 
в спорткомплексе «Фре-
гат» на улице Островско-
го в Калининграде. Здесь 
заслуженный тренер Ка-
захстана Анатолий Саль-
ников создал все условия 
для прогрессирования в 
данном виде спорта. 

– Анатолию Василье-
вичу уже за семьдесят, 
за долгие годы он подго-
товил троих заслуженных 
мастеров спорта, десяток 
мастеров спорта между-
народного класса, – рас-
сказал Никита. – Это на-
ставник ещё советской 
школы, крепкой закал-
ки. Он сразу увидел, что 
у меня есть потенциал, 
у него я получил настоя-
щие нагрузки и на бли-
жайших областных со-
ревнованиях уверенно 
занял 1-е место в сво-
ей весовой категории, 

набрав по сумме выполнения 
упражнений 520 килограммов и 
выполнив норматив кандидата в 
мастера спорта.

И этот успех оказался не по-
следним. 

– Я прихожу на трениров-
ку, сразу заглядываю в специ-
альную тетрадь, подготовлен-
ную наставником. В ней – за-
дание, тренировочный план на 
все четыре занятия в неделю и 
каждое в отдельности. Надо до-
стичь рубежа мастера спорта, 
значит – добавить к 520 ещё 40 
килограммов. Что ж, будем тер-
петь, – продолжает Никита.  – И 
через полгода норматив поко-
рился, оставалось только до-
ждаться соревнований.

В ноябре прошлого года Ни-
кита Тарасенко первенствовал 
на региональных состязаниях с 
результатом 572,5 килограмма, 
что на 12,5 кг больше нормати-
ва, а уже через месяц в составе 
сборной Калининградской об-
ласти на турнире Северо-За-
падного федерального округа 
в Мурманске занял 2-е место с 
результатом 560 килограммов – 

ровно столько требуется для по-
лучения звания мастера спорта. 
Но почему результат оказался 
чуть ниже?

– Нервничал, – признал-
ся Н.Тарасенко. – Коллеги по 
коллективу Александр Шепе-
лев, Арина Демидова и Евгения 
Чижевская выступили на день 
раньше, а я ждал своей очере-
ди, за них переживал, ведь такой 
турнир проводится раз в год. Но 
справился с волнением и добил-
ся необходимого результата!

Первым делом старший ма-
трос позвонил, конечно, началь-
нику кафедры физической под-
готовки полковнику Виктору 
Левченко. Тот поздравил с до-
стижением, сказал, что ждёт в 
Калининграде и очень надеется 
на скорое выступление Никиты 
на всеармейских соревновани-
ях, пусть даже после выпуска из 
вуза. 

Потом – звонок домой. 
– Давай, сынок, приезжай! – 

обрадовался отец. – Может быть, 
всё-таки положишь мою руку на 
стол?

Дело в том, что Тарасенко-
младший, даже обзаведясь вы-
сокими спортивными звания-
ми, ещё ни разу в армрест-
линге не победил старшего, у 
которого оных нет. Что ж, при-
ехал на Новый год, отдохнул 
и… снова бате уступил. Но не 
расстроился – значит, со здо-
ровьем у отца всё в порядке, и 
самому есть к чему стремить-
ся: надо наращивать мышеч-
ную силу, становиться ещё 
крепче. Поэтому даже решил 
перейти в другую весовую ка-
тегорию – до 83 килограммов.

Никита успешно завершил 
4-й курс, перешёл на 5-й. Учит-
ся на хорошо и отлично, среди 
любимых предметов не только 
физкультура, но и иностранный 
язык, тактика. Летний отпуск 
провёл в кругу семьи в Желез-
нодорожном, отдыхал, восста-
навливался. Сестра Катя – сер-
жант полиции в Правдинском 
районе, не забалуешь! А если 
серьёзно, то за отдыхом не за-
бывал помочь родителям по 
хозяйству, вместе с отцом за-
нимался ремонтом квартиры и 
гаража – ровнял стены, штука-
турил, красил. 

– Успел и с девушкой позна-
комиться, – признался парень. – 
Зовут Ольга, живёт в Калинин-
граде, работает бухгалтером. 
Она заботливая, накануне мо-
их соревнований может приго-
товить что-то калорийное – мя-
со, пиццу, торт. Случается, под-
возит меня на тренировки. Это 
очень важно – внимание и по-
нимание! Стараюсь отвечать ей 
тем же.

Чувствует поддержку Ники-
та Тарасенко и в военно-мор-
ском вузе, особенно со сто-
роны преподавателя кафедры 
физподготовки мастера спор-
та по рукопашному бою капи-
тана 2 ранга Павла Настича, 
сокурсников старшин 1-й ста-
тьи Сергея Абаскалова, Ивана 
Родионова, старшего матроса 
Дениса Аникина. Жалеет, что 
недавно в Санкт-Петербург для 
продолжения службы уехал ко-
мандир курсантской роты капи-
тан 3 ранга Сергей Левшаков – 
он постоянно интересовался 
настроением и делами Никиты, 
морально подбадривал в порой 
изнурительных тренировках. 

В ноябре Никита хочет по ре-
зультатам региональных сорев-
нований в Калининграде уже в 
новой для себя весовой катего-
рии отобраться в сборную обла-
сти, чтобы в декабре поехать на 
первенство СЗФО. В этом году 
оно пройдёт в Сыктывкаре. По-
желаем ему удачи! 

Старший матрос Н.Тарасенко.

Личный рекорд по тяге – 260 кг.

Жим лёжа на областных соревнованиях – 152,5 кг.

Лучший на чемпионате Калининградской области. Ноябрь 2018 года.

Для выхода в финальную 
часть Евро-2020 сборной 

России достаточно было не про-
играть Кипру. Однако главный 
тренер российской команды Ста-
нислав Черчесов перед матчем 
чётко дал понять, что его футбо-
листы выйдут играть на победу: 
ещё есть шансы на первое место в 
группе, а для этого нужно побеж-
дать во всех матчах.

Из-за травм российская команда лишилась Марио Фернандеса 
и Дмитрия Баринова, игравших с первых минут против Шотландии. 
Их заменили Сергей Петров и Ильзат Ахметов. Также Юрия Жиркова 
заменил Денис Черышев.

Российская команда начала матч очень активно. Первый же угло-
вой едва не привёл к голу – после удара Георгия Джикии хозяев 
спасла перекладина. Но на девятой минуте матча Денис Черышев 
ворвался в штрафную и с острого угла точно пробил в верхний угол. 
Второй гол в матче забил Магомед Оздоев после результативной 
передачи всё того же Д.Черышева.

В середине тайма сборная Кипра осталась в меньшинстве. Кон-
стантинос Лайфис прямой ногой грубо сбил Сергея Петрова, и ар-
битр встречи после небольших размышлений показал киприоту 
красную карточку. С.Петров же вскоре был заменён на Вячеслава 
Караваева – травма не позволила ему продолжить матч.

Травму также получил и страж ворот хозяев Костас Панайи, и 
киприотам пришлось срочно выпускать на поле другого голкипера.

Во втором тайме рисунок игры не изменился. Российские фут-
болисты атаковали больше, но забить долгое время не могли. Ста-
нислав Черчесов выпустил на поле Зелимхана Бакаева, для которо-
го это был дебют.

И всё же за 11 минут до конца матча забил тот, от кого все и жда-
ли. Навес с фланга, и А.Дзюба, совершенно позабытый защитника-
ми сборной Кипра, головой отправил мяч в сетку. Автором второй 
голевой передачи в матче стал Д.Черышев. Незадолго до финаль-
ного свистка комбинация З.Бакаев – А.Дзюба – А.Головин завер-
шилась точным ударом последнего – 4:0. Уже в компенсированное 
время матча Д.Черышев оформил дубль – 5:0.

После этой победы сборная России набрала 21 очко и стала не-
досягаемой для преследователей. Впереди только бельгийцы, с ко-
торыми в Санкт-Петербурге сборная России в ноябре и разыграет 
первое место в группе.

Напомним, что матчи чемпионата Европы пройдут с 12 июня по 
12 июля 2020 года в Санкт-Петербурге, Лондоне, Мюнхене, Баку, 
Риме, Бухаресте, Дублине, Копенгагене, Бильбао, Глазго, Будапеш-
те и Амстердаме. 

На пути к Евро–2020
Сборная России по футболу досрочно квалифи-
цировалась в финальную часть чемпионата Ев-
ропы, разгромив на выезде команду Кипра – 5:0.

На базе универсального 
комплекса «МТЛ-Арена» 

соперничали свыше 150 пред-
ставителей десяти федеральных 
округов и городов федерального 
значения.

Одним из 40 медалистов со-
ревнований стал представитель 
региональной профильной фе-
дерации Шамиль Исламов. Боец, 
готовившийся под руководством 
Дмитрия Гоберника и Рашида 

Мстойи, успешно заменил на турнире победителя окружного чем-
пионата в своей весовой категории.

Всего бойцов весом до 61,2 килограмма было десять. В чет-
вертьфинале калининградец победил Ислама Исмаилова из Улья-
новской области техническим нокаутом, затем в полуфинале 
уверенно одолел Станислава Рериха из Омска, но в решающем 
поединке уступил чемпиону России, серебряному призёру чемпио-
ната мира Шамилю Бахачалиеву из Дагестана единогласным реше-
нием судей, выдержав все три раунда по три минуты.

Уже через два месяца талантливый боец выступит на престиж-
ном домашнем турнире «Кубок мэра», который проводится в Кали-
нинграде в начале декабря и собирает не только лучших действую-
щих местных атлетов, но и крепких приглашённых мастеров.

Напомним, что в этом году победительницей дебютного чемпиона-
та России по смешанным боевым единоборствам среди женщин стала 
Татьяна Постернакова из Полесска. Подопечная Александра Строгого 
и Евгения Бохана первенствовала среди соперниц массой до 65,8 ки-
лограмма и в ноябре выступит на чемпионате мира в Бахрейне.

Жажда борьбы
Национальный турнир по правилам смешанных 
боевых единоборств принимала Самара.

В них приняли участие око-
ло 300 представителей де-

вяти субъектов округа. Янтар-
ный край в Сыктывкаре успешно 
представили воспитанники спор-
тивных школ Зеленоградска, 
Балтийска и Калининграда. В ак-
тиве подопечных Виталия Кирее-
ва, Андрея Макарова, Владимира 
Бунина, Тимура Мамукова, Окса-
ны Андросюк, Лидии Поляковой и 

Оксаны Гинько пять серебряных и семь бронзовых наград на дис-
танциях от 50 до 1500 метров.

Три серебра на 50, 100 и 200 метрах брассом среди юношей 15-16 
лет завоевал Владислав Санжиев, ещё две аналогичные медали вы-
играли Анастасия Красильникова и Елизавета Карпова – на 50 метрах 
вольным стилем и баттерфляем среди девушек в возрасте 13-14 лет.

Три бронзовых награды на дистанциях 400, 800 и 1500 метров 
вольным стилем среди юниорок не старше 17 лет выиграла Елизаве-
та Беляева. По одной бронзе записали на свой счёт Александр Хлеб-
ников, Илья Бодров, Ангелина Оськина и Анастасия Красильникова, 
отличившиеся на 200 и 1500 метрах вольным стилем среди юниоров 
15-16 лет, 200 метрах на спине среди юниорок не старше 17 лет и 
100 метрах вольным стилем среди девушек не старше 14 лет.

Отметим, что по итогам этих соревнований будет сформирова-
на сборная округа на чемпионат России по плаванию на короткой 
воде, который пройдёт в Казани с 5 по 10 ноября, и всероссийские 
соревнования «Резерв России», запланированные на период с 26 по 
30 ноября.

Лучшие на воде
Состязания ведущих пловцов Северо-Запад-
ного федерального округа России прошли в 
Республике Коми. 


